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Ведущий авиаперевозчик 
Турции Turkish Airlines 
продемонстрировал новые 
возможности услуг ключевых 
туристических направлений

Интервью с главным 
экономистом ЕАБР 
Ярославом Лисоволиком 

«Страна может слезть 
с нефтяной иглы и стать 
мировым оператором связи», 
– утверждает Абылай Оспан, 
владелец IT-компании NetUP.TV

ОСТАНОВКА В СТАМБУЛЕ 
С TURKISH AIRLINES
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РУХАНИ ЖАҢҒЫРУ

Олеся ЖАГПАРОВА, Кокшетау, фото автора

Более 50 мастеров-охотников с беркутами, ястребами и соколами из России, Китая, 
Кыргызстана, Монголии, Венгрии, а также 10 областей Казахстана съехались в Бурабай, 

чтобы продемонстрировать свое мастерство в охоте с ловчими птицами. 
 Почетными гостями, принявшими участие в торжественном открытии этих увлека-

тельных состязаний, стали Чрезвычайный и Полномочный Посол Монголии в РК Лувсан 
Баттулга, заместитель Чрезвычайного и Полномочного Посла Венгрии в РК Шандор Дороги, 
заместитель акима области Айна Мусралимова, а также представители республиканской 
ассоциации по национальным видам спорта.  

 Турнир прошел в три отборочных этапа, в которых оценивались внешний вид птицы 
и беркутчи, демонстрация свободного полета беркута и умение пернатых охотников 
перехватывать добычу. При этом следует отметить особую сложность всех этапов со-
стязаний, позволяющих отобрать самых сильных птиц. Зрители, болельщики и гости 
смогли увидеть высокие полеты беркутов и стремительно точное падение на свою цель 
– перехват добычи и возвращение к своему хозяину.  Не менее азартными и зрелищными 
стали состязания соколиной охоты и охоты с ястребом.

Мастерство 
высокого полета
Первый международный турнир охотников с ловчими птицами 
«Қансонар-2017» состоялся в живописном месте близ озера Текеколь 
Щучинско-Боровской курортной зоны. Он был посвящен Дню 
Независимости РК и памяти легендарного охотника-беркутчи этих 
мест Масипа Батырханулы. 

Ксения ВОРОНИНА, Астана, фото Болата ШАЙХИНОВА

Об этом рассказал директор Федерального исследо-
вательского центра «Информатика и управление» 

Российской академии наук Игорь Соколов. Он прибыл 
в Казахстан для знакомства с программой «Цифровой 
Казахстан» и экспертной оценки перспектив двусто-
роннего сотрудничества.

– Мы встречались с руководством соответствующих 
отраслей Казахстана и пришли к пониманию о соз-
дании постоянно действующего экспертного органа, 
который бы готовил общее видение, вопросы и задачи, 
которые неизбежно возникнут при реализации про-
грамм по цифровизации двух стран, – сказал Игорь 
Соколов. – Уже договорились, что к февральскому 
форуму, который будет проводить Казахстан, мы 
подготовим первоначальные элементы для наших 
президентов. Форум намечен на 2 февраля.

Параллельными 
IT-курсами
Казахстан и Россия создадут экспертный 
совет по вопросам цифровизации. 
Первый пакет документов будет готов 
и представлен президентам двух стран 
к февральскому форуму Евразийского 
экономического союза по цифровизации, 
который пройдет в Астане.

Тулеген АСКАРОВ

Долгожданная большая нефть 
Кашагана идет с опережением 

годового плана почти наполовину 
– ее добыли за 11 месяцев 7,3 млн 
тонн вместо намеченных 5 млн 
тонн. На прошлой неделе ушел в 
Китай первый контейнерный поезд 
с казахстанским тарированным зер-
ном нового урожая. Примечательно, 
что его 82 контейнера пойдут по 

расписанию, как это заведено у 
пассажирских поездов, и будут 
доставлены к дверям ждущих их 
китайских складов без перегрузки 
на станциях.

ЭКОНОМИКА НАСТРАИВАЕТ 
НА ОПТИМИЗМ

Кстати, со слов министра нацио-
нальной экономики Тимура Сулей-
менова, в этом году значительно 
увеличился экспорт обработанной 

продукции из нашей страны – жи-
ров, масел, сахара, кондитерских 
изделий, продуктов из зерна злаков, 
муки, крахмала и молока, текстиль-
ных материалов и изделий.
Конечно, после двух подряд де-

вальваций тенге и значительных 
колебаний нефтяных цен не все еще 
идет гладко. К примеру, по данным 
статистиков, в октябре заметно 
снизились среднедушевые номи-
нальные доходы населения – на 3,2% 

Время развиваться 
дальше
Последний календарный месяц уходящего года стал особенным для нашей страны 
с момента обретения независимости. Ведь уже более четверти века теперь в декабре 
не только подводятся предварительные годовые итоги, но и ведется серьезный разговор 
о том, как нам живется сейчас и как будем жить далее. 

в годовом выражении, а реальные – 
на 10,1%. Немало еще безработных 
в стране – даже по официальным 
оценкам их 440 тысяч человек. 
Официально же зарегистрирован-
ных – 125,9 тысячи, не говоря уже о 
миллионах так называемых «само-
занятых». Статистики указывают 
на резкое снижение потребления 
картофеля, молока и молочных про-
дуктов, мяса и мясопродуктов. 
Что ж, в рыночной экономике вряд 

ли где-то бывает все гладко и бес-
кризисно, поэтому Казахстан здесь 
исключением не является. Зато не 
нужно с утра стоять в очереди за 
молоком, а потом весь день искать 
хлеб насущный по магазинам или 
по блату. Полки супермаркетов и 
рынков полны продуктов и других 
товаров при том, что их экспорт из 
нашей страны растет. А раз рынок 
исправно работает, денно и нощно 
снабжая всем необходимым, то, 
естественно, появляется время и 
возможность обсуждать не пробле-
мы поиска приличной еды, одежды 
и обуви, а более тонкие деликатные 
материи. К примеру, на скольких и 
каких языках обучать детей в школе 
или как правильно общаться в само-
летах во время его посадки. 

ПРОФИ ЛУЧШЕ НЕ МЕШАТЬ
Вроде бы к экономике эти темы 

не имеют прямого отношения, по-
скольку на этот счет все давно рас-
писано в законах и правилах. Если 
обратиться к Конституции, то в ее 
статье 7 ясно указано, что в нашей 
стране государственным является 
казахский язык. 

Все объявления, презентационные материалы, инструкции по безопасности печатные и визуальные, информация на сайте 
Эйр Астаны, а также развлекательная программа на бортах национального перевозчика препредоставляется на трех языках, 

и государственный язык всегда идет первым
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Ав государственных организациях и 
органах местного самоуправления на-

равне с казахским официально употребля-
ется русский язык. Есть в этой статье еще 
пункт – «государство заботится о создании 
условий для изучения и развития языков 
народа Казахстана».
Иного и не дано – ведь страна у нас много-

национальная! К тому же жизнь на месте не 
стоит, создавая новые возможности, требую-
щие знания тех языков, которые в прежние 
времена у нас не претендовали на популяр-
ность, – к примеру, английского, китайского 
или арабского. Поэтому, допустим, если 
кому-то в суде потребовался переводчик, то 
это вполне нормальная ситуация, ибо право 
на него во всем мире считается основным 
элементом справедливого судопроизвод-
ства с равенством сторон в нем, правом 
на защиту и недискриминацию. Кстати, чем 
больше переводчиков требуется в судах, 
тем лучше для экономики – ведь это создает 
дополнительные рабочие места и налоговые 
поступления для казны!
Все давно расписано на языковую тему и 

в бизнесе. Если взять, к примеру, наши авиа-

ционные порядки, ставшие вдруг предметом 
судебного разбирательства в результате 
конфликта пассажира-иностранца со стюар-
дессами «Эйр Астаны», то и тут ломать голову 
ни судьям, ни журналистам вроде бы не над 
чем. Во-первых, ответственность сторон и 
так детально определена в договоре между 
ними, коим выступает билет на самолет. Если 
пассажир нарушил договорные обязатель-
ства, не подчинившись установленному в них 
порядку, то наказание должно быть неот-
вратимым, ибо в противном случае летать на 
самолетах станет просто опасным для всех. 

 Во-вторых, Казахстан является членом 
ИКАО – Международной организации граж-
данской авиации (International Civil Aviation 
Organisation), которая в свою очередь пред-
ставляет специализированное учреждение 
ООН с утвержденными там 6-ю официаль-
ными языками – английским, французским, 
испанским, русским, арабским и китайским. 
В этом на первый взгляд небольшом списке 
тоже есть свой смысл – ведь членами ИКАО 
являются более 190 государств мира и тех-
нически просто невозможно знать все их 

языки! В-третьих, наша страна всего лишь 
через 9 дней после провозглашения неза-
висимости присоединилась к соглашению о 
гражданской авиации и об использовании 
воздушного пространства на территории 
бывшего СССР. А в статье 5 этого документа 
прямо указывается: «Принимая во внимание, 
что русский язык является одним из рабочих 
языков Международной организации граж-
данской авиации (ИКАО), Договаривающи-
еся Государства принимают его в качестве 
официального языка, который применяется 
при осуществлении деятельности в рамках 
данного Соглашения». 

 В общем, у профессионалов все просто, 
ясно и четко расписано. К тому же, раз речь 
пошла о самолетах, стоит отметить, что 
казахстанская пассажирская авиация в ее 
нынешнем виде по большому счету даже 
не молода, а юна! Ведь первый рейс на-
ционального авиаперевозчика – компании 
«Эйр Астана» – был выполнен в мае 2002 
года, а зарегистрирована она была в 2001 
году, то есть через 10 лет после объявления 
независимости Казахстана. 

 Тем не менее, сегодня эта компания на 
равных конкурирует с грандами мирового 
авиационного бизнеса и занимает высокие 
места в международных рейтингах. А уж 
как и на чем приходилось летать в первое 
десятилетие, пришедшееся на «лихие» 90-е 
прошлого века, нынешнему поколению ка-
захстанцев лучше не знать – все равно не 
поверят! Как не поверят многие из читателей 
и в то, что даже при небольшой по нашим 
меркам минусовой температуре и выпавшем 
снежке всего на 5-7 сантиметров полностью 
закрываются некоторые из крупнейших 
аэропортов мира, в чем не раз пришлось 
убедиться, к примеру, в лондонском Хитроу. 

 Так что остается лишь вспомнить классика, 
ратовавшего за профессионализм в любом 
деле: «Беда, коль пироги начнет печи сапож-
ник, / А сапоги тачать пирожник, / И дело не 
пойдет на лад». Напоминал он и о том, «Что 
кто за ремесло чужое браться любит, /Тот 
завсегда других упрямей и вздорней: Он 
лучше дело все погубит…». 

 Поэтому в рыночной экономике каждому 
лучше заниматься тем, чему он обучен и луч-

ше умеет делать. Советы, конечно же, давать 
можно и нужно, но должны быть они тоже 
дельными и рыночными. Если обратиться 
к той же теме изучения и владения язы-
ками, в первую очередь государственным, 
то было бы логичным поднять зарплаты 
преподающим их учителям, а работникам 
на производствах вводить стимулирующие 
надбавки, как это делалось когда-то. 

 Ведь даже без этих стимулов и сегодня 
наше нещадно критикуемое образование 
дает миру немало талантливых воспи-
танников, способных общаться с ним на 
самых разных языках и покорять сердца 
слушателей. Успехи наших певцов Димаша 
Кудайбергена, Маши Мудряк и Данэлии 
Тулешовой (последняя еще и обучается в 
физматшколе!), других юных дарований 
в самых разных сферах доказывают, что 
формула «сначала – экономика, потом – 
политика» все же способна обеспечить 
устойчивое развитие общества. 

С Днем Независимости, уважаемые чи-
татели «ДК»! Мира, спокойствия и добра 
нашему общему дому – 26-летней Респу-
блике Казахстан! Хорошего всем отдыха 
на «длинных» выходных!

ВРЕМЯ РАЗВИВАТЬСЯ ДАЛЬШЕ
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-Трансформации , как и любому 
масштабному процессу, затрагива-

ющему все направления деятельности, 
предшествовал анализ работы во всех 
подразделениях и филиалах компании. 
В первую очередь, нужно было начать 
работу по изменению корпоративной 
культуры, сознанию персонала и исполь-
зуемых подходов. Для начала мы провели 
диагностику существующих в компании 
ценностей и компетенций. В масштабном 
комплексном исследовании, опросах, фо-
кус-группах участвовало свыше 16 тысяч 
работников различных подразделений, 
была организована серия интервью с 
топ-менеджерами нашей компании, – рас-
сказывает Берик Битабаров.
Одной из основных задач трансформа-

ции стало обновление модели ведения 
бизнеса, которая, в конечном счете, по-
зволит компании получить конкурент-
ное преимущество на рынке, сохранить 
лидирующие позиции в фиксированном 
бизнесе, повысить эффективность про-
цессов и скорость внедрения инноваций.
При этом, отмечает спикер, каждый про-

ект, новшество должны быть обязательно 
прогнозируемыми. Для этого ведется 
постоянный мониторинг, подводятся про-
межуточные итоги, фиксируется процент 
выполнения проекта. В настоящее время 
компания находится в активной фазе 
модернизации, однако, как показывает 
международная практика, совершенство-
вание деятельности – процесс длительный.
В результате проводимой работы в те-

кущем году в «Казахтелекоме» внедрена 

новая организационная структура филиа-
лов, которая была утверждена решением 
Правления компании в рамках Программы 
трансформации «Өрлеу» и Стратегии по-
вышения акционерной стоимости. Изме-
нение структуры региональных филиалов 
направлено на повышение эффективности 
деятельности компании, за счет исключе-
ния дублирования функций и излишних 
уровней управления на местах. 
Как пояснил спикер, при оптимизации 

в первую очередь изменения коснулись 
административно-управленческого со-
става, руководящих позиций в филиалах. 
При назначении новых руководителей 
филиалов проводился открытый, про-
зрачный конкурс среди претендентов из 
числа работников компании. Согласно 
Решению Правления, на сегодняшний день 
организовано 6 региональных дирекций 
компании, которые были созданы вместо 
14 областных дирекций.
Централизованное управление филиа-

лами компании осуществляется посред-
ством следующих региональных дирекций 
телекоммуникаций: «Центральная» (регион 
охватывает Карагандинскую, Акмолинскую 
области и г. Астану с центром в столице), 
«Северная» (Северо-Казахстанская, Коста-
найская области – с центром в г. Костанае), 
«Восточная» (входят Павлодарская и Вос-
точно-Казахстанская области с центром в    
г. Усть-Каменогорске), «Западная» (охваты-
вает Атыраускую, Актюбинскую, Мангиста-
ускую, Западно-Казахстанскую области с 
центром в г.Актобе), «Южная» (Жамбылская, 
Кызылординская, Южно-Казахстанская 

области с центром в г. Шымкенте) и РДТ 
«Алматытелеком» (г. Алматы и Алматинская 
область). Новая организационная структура 
вступит в силу с 1 января 2018 года.
Для реализации амбициозных целей 

была разработана Дорожная карта транс-
формации, которая включает в себя про-
екты по изменению организационной 
структуры. При этом, я хотел бы отдельно 
отметить, что сразу было решено отка-
заться от кардинальных мер и сокращения 
штата в рамках трансформации. Оптимиза-
ция численности руководящего персонала 
в регионах проводилась поэтапно, за счет 
поддержания естественной текучести 
кадров. Это значит, что процессы прово-
дились за счет временного ограничения 
на прием новых сотрудников, внутреннего 
рекрутинга, ротации кадров, разработки 
мер по поддержке для работников пред-
пенсионного возраста. Сотрудникам, вы-
полнявшим повторяющиеся администра-
тивные функции, чьи позиции подлежали 
оптимизации, было предложено переоб-
учение, перевод в другие структурные 
подразделения. По факту, договоры были 
расторгнуты с теми, кто не подтвердил 
соответствие занимаемой должности и 
квалификационным требованиям. Однако 
hr-специалисты на местах предлагали 
высвобождаемым сотрудникам принять 
участие во внутреннем конкурсе на от-
крытые вакансии в иных направлениях, 
в которых претендент видит перспективы 
для применения своего опыта, проводили 
разъяснительную работу по существующим 
мерам поддержки.

«Перед внедрением изменений нами 
был принят во внимание не только 
опыт зарубежных компаний, таких как 
французский оператор Orange, BT Group 
(BritishTelecom– прим. Ред.), «Ростеле-
ком», но и собственный опыт. Говоря о 
собственном опыте компании, хотелось 
бы остановиться на практике объединения 
филиалов г. Алматы и Алматинской об-
ласти и г. Астаны и Акмолинской области. 
Цифры красноречивее слов: так, по итогам 
объединения, инициированного в 2015 г. , 
отмечен рост производительности труда 
на 26%, рост средней заработной платы 
работников на 23%, внедрены единые 
стандарты оказания сервиса, а также 
единая система мотивации персонала», – 
поясняет Берик Битабаров.
В ходе трансформации ряд поддержи-

вающих функций, таких как администра-
тивная, финансовая, будут централизованы 
в рамках общих центров обслуживания 
(ОЦО – прим. ред.). На сегодняшний день 
успешно действует ОЦО по кадровому 
делопроизводству и функциям расчета 
заработной платы.
К слову, «Казахтелеком» первым в 

Казахстане внедрил проект по централи-
зации функций кадрового администри-
рования. По мнению экспертов, данная 
модель является наиболее подходящей 
для компании с многочисленным персо-
налом, где громоздкая структура может 
стать барьером для дальнейшего развития.

– Все рутинные административные 
функции выведены в ОЦО. Поясню на при-
мере HR-ОЦО: раньше в каждом филиале 
сотрудник кадровой службы составлял 
тексты приказов, заполнял личные дела, 
вел документацию – сейчас эти процессы 
ведутся централизованно, появилась воз-
можность более качественно подойти к за-
дачам по развитию персонала, рекрутингу, 
вопросам по компенсациям и льготам, а 
также внутренним коммуникациям. Цен-
трализация поддерживающих функций 
помогает автоматизировать процессы и 
сосредоточиться на основном бизнесе. 
Также отмечу, что эффект от внедрения 
Общего центра обслуживания по кадро-
вому администрированию составляет бо-
лее 40 млн тенге в год, что подтверждает 
эффективность реализованного проекта», 
– отмечает Берик Битабаров.
Положительно сказался на качестве 

сервиса ввод оценки эффективности по 
результатам труда, иными словами – сдель-
ная форма оплаты и новая мотивационная 
система, которые обеспечивают четкий 
учет результатов работы и прозрачность 
системы вознаграждения. 
К изменениям готовы не только молодые 

сотрудники, но и старшее поколение, об 
этом говорят многочисленные внутренние 
исследования, регулярные коммуни-
кационные сессии топ-менеджмента с 
персоналом. Средний возраст сотруд-
ников компании составляет около 40 
лет, но все чаще амбициозная молодежь 
стремится работать в «Казахтелекоме». 
Отбор кандидатов на занятие вакантных 
должностей проводится на конкурсной 
основе, на всех этапах отбора персонала 
обеспечена прозрачность и соблюдается 
принцип меритократии. Кроме того, дей-
ствует программа стажировки «Жасөркен», 
которую «Казахтелеком» реализует со-

вместно с АО «Самрук-Қазына». По словам 
управляющего директора по персоналу, 
компания готова поддержать сотрудников, 
готовых к трансформации и изменениям, 
внедрению нестандартных решений и 
инновационных идей.

– Мы ценим каждого нашего сотрудника, 
который вносит свой вклад в развитие 
компании вне зависимости от возрас-
та и стажа. Считаясь с опытом старшего 
поколения, его заслугами, мы проводим 
трансформацию в сфере HR мягко, плав-
но. Все процессы прогнозируем заранее. 
Регулярно проводим разного характера 
коммуникации для персонала о целях, 
задачах, результатах предпринимаемых 
шагов. Для этого используем весь ассорти-
мент возможностей: онлайн-конференции 
с топ-менеджментом, отчеты руководства 
перед персоналом. Для нас важно, что 
большинство сотрудников осознает не-
обходимость проводимых преобразова-
ний и готово меняться, – считает Берик 
Битабаров.
Немаловажен и тот факт, что в целях 

создания более комфортных условий 
для сотрудников компании был принят 
обновленный вариант Коллективного 
договора, который будет действовать в 
течение пяти лет.

– «Казахтелеком» – социально-ориен-
тированная компания, где ценят каждого 
работника и заботятся о нем. В новом 
Коллективном договоре особое место 
уделяется повышению профессиональ-
ного уровня, получению высшего обра-
зования техническими специалистами. В 
этом году значительно расширен пере-
чень вузов и колледжей по профильным 
специальностям отрасли коммуникаций, 
для обучения в которых работникам 
предоставляется оплачиваемый учебный 
отпуск, – отмечает управляющий директор 
по персоналу.
В новой редакции Коллективного дого-

вора предусмотрено увеличение размеров 
материальной помощи, оказываемой в 
сложной жизненной ситуации, в которой 
оказался работник. Предусмотрена воз-
можность преждевременного выхода 
на заслуженный отдых – за пять лет до 
достижения установленного законом 
пенсионного возраста. Сотруднику вы-
плачивается компенсация и сохраняется 
право на постановку на учет в качестве 
пенсионера.
Отдельный раздел посвящен вопросам 

укрепления здоровья сотрудников и их де-
тей, созданию условий для полноценного 
отдыха и лечения. Реализуемая в компании 
социальная политика позволяет людям, 
вне зависимости от стажа работы, приоб-
ретать санаторно-курортные путевки и пу-
тевки в детские оздоровительные лагеря.
Пристальное внимание в компании 

сосредоточено на обучении персонала. 
Большим стимулом для сотрудников яв-
ляются обучающие семинары и тренинги 
казахстанских и зарубежных тренеров. 
Возможность постоянного совершенство-
вания имеют абсолютно все категории 
работников, независимо от занимаемой 
должности и места работы. А это значит, 
что общие принципы клиентоориентиро-
ванной, прогрессивной и эффективной 
компании станут личными для каждого 
сотрудника «Казахтелекома».

Берик БИТАБАРОВ: 

ИЗМЕНЕНИЯ, СДЕЛАННЫЕ СЕГО
ОПРЕДЕЛЯЮТ БУДУЩЕЕ
Отрасль телекоммуникаций динамично развивается, а вместе с трендами меняются и предпочтения 
потребителей. Согласно новейшим исследованиям, современные пользователи проводят до 9 часов 
в день в социальных сетях, при этом 60% времени, проведенного онлайн, приходится на мобильные 
девайсы. Если раньше мобильный телефон был необходим лишь для голосового вызова, то сегодня 
он все больше востребован для развлечений – подобные перемены влияют на услуги и сервисы 
телеком-операторов. При этом, прежде чем изменить состав продуктовой корзины, провайдер 
услуг должен измениться, в первую очередь, сам. О том, как проходит трансформация компании 
и главного ресурса изменений – персонала АО «Казахтелеком», – «ДК» рассказал управляющий 
директор по персоналу Берик БИТАБАРОВ.
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Напомним, что президент Нурсултан Назарбаев, выступая 
на форуме межрегионального сотрудничества Казахстана 

и России в Челябинске, предложил провести форум ЕАЭС по 
цифровизации в 2018 году в Астане. Как подчеркнул эксперт, 
у Казахстана и России много общего в вопросе цифровизации. 

– Программа «Цифровая экономика» РФ, в соответствии 
с распоряжением Путина, была разработана и утверждена 
летом 2017 года. Сейчас ожидается принятие аналогичной 
программы «Цифровой Казахстан», так что наши страны идут 
параллельными курсами, – указал российский специалист.
Он напомнил, что в Челябинске президенты Владимир 

Путин и Нурсултан Назарбаев высказали единое мнение, что 
цифровая трансформация экономик двух стран должна идти 
согласованно. 

– Необходимо делиться опытом, чтобы эти процессы были 
взаимоувязаны и взаимодополняющими, – пояснил Лебедев. – 
Моя задача, как эксперта, ознакомится с имеющимися наработ-
ками казахстанских ученых и наметить возможные совместные 
проекты для реализации обеих программ по цифровизации.
Российский эксперт отметил достигнутые Казахстаном 

успехи в секторе государственного управления и оказания 
государственных услуг населению.

– Я в Казахстане – второй день. На меня произвели большое 
впечатление шаги по цифровизации, предпринятые даже до 
принятия программы «Цифровой Казахстан». Особенно впе-
чатляющие достижения в секторе госуправления и госуслуг в 
электронном виде, – считает Игорь Соколов.– Мне довелось 
посетить ЦОНы в Астане и компанию-оператора, которая от-
вечает за техническое обеспечение этих центров. И думаю, что 
вы находитесь в безусловных лидерах, не только региональных, 
но и по всей Земле. То, как Казахстан решил проблему, вы-
зывает уважение и желание перенять опыт, воспользоваться 
вашими наработками. 
Вместе с тем он указал на точки, в которых Россия могла бы 

оказать содействие Казахстану.
– У нас есть общие проблемы, например, по аппаратно-

программным платформам. И здесь мне кажется, что опыт, 
который имеет Россия, мог бы быть востребован и использован 
государственными и коммерческими технологиями Казахстана, 
– заметил Соколов.
Эксперт обратил внимание на то, что кроме плюсов, которые 

дают информационные технологии, существуют и минусы – рас-
пространение вирусов и спама, проблемы кибербезопасности 
банковских и финансовых систем, использование информаци-
онных технологий для воздействия на общественное мнение.

«Да и некоторые преступные группировки активно ис-
пользуют предоставляемые им возможности», – отметил он. 
Представитель российской стороны считает, что во всех этих 
проблемных вопросах две страны могут интересно и целена-
правленно работать. И российские ученые готовы делиться 
своим опытом и наработками.
Другим важным вопросом Соколов обозначил образование, 

поскольку внедрение новых технологий потребует улучшения 
навыков не только будущих специалистов информационных 
технологий, но и простых пользователей.

– Здесь нужно более предметно и плотно работать, согласо-
вывая наши образовательные программы и стандарты, нужна 
совместная выработка компетенций, которые будут жить в 
цифровой экономике, – считает он. – Этот аспект представляется 
мне важным для выработки наших совместных работ и усилий 
на пути к цифровизации нашего опыта и нашей экономики.
В целом, ознакомившись с прог раммой «Цифровой Казах-

стан», эксперт назвал ее «очень удачной» и реализуемой.
– В программе выделено правильное направление, которое 

требует самого пристального внимания государства и общества. 
В ней также обозначены совершенно конкретные цифровые 
индикаторы выполнения поставленных задач. С этой точки 
зрения программа имеет все шансы быть выполненной, воз-
можно, с какими-то нюансами. Честно скажу, мне этот документ 
очень понравился, – заключил Соколов.

Сагира МУРАТ

По человеческим меркам, 20 лет 
– это расцвет молодости, время 

выбора жизненного пути и старта 
новых свершений. По меркам исто-
рическим – небольшой период, за 
который, впрочем, АО «КазТранс-
Ойл» удалось продвинуться далеко 
вперед. Сохраняя наследие не-
фтепроводчиков, существовавшее 
до момента создания компании, 
«КазТрансОйл» сегодня пишет но-
вые страницы истории транспорти-
ровки нефти в Казахстане. Об этом в 
красочно иллюстрированной книге 
«Энергия в потоке», написанной 
в формате «storytelling», вместе с 
автором, известным журналистом 
Танатом Кожмановым, рассказыва-
ют очевидцы: ветераны, опытные 
работники, руководители отрасли, 
передовики производства. Благо-
даря этому формату книгу легко и 
интересно читать.
Как отметил в ходе презентации 

первый заместитель генерального 
директора АО «КазТрансОйл» Алек-
сей Пирогов, уникальность издания 
в том, что в нем собраны факты, 
события и фотографии именно 
за последние два десятилетия, от 
момента создания современного 
 АО «КазТрансОйл» до нынешнего 
дня.   

– Уверен, что мы сделали пра-
вильный шаг, выпустив в свет книгу, 
так мы сохраним для истории со-
бытия, достижения и имена лучших 
работников за 20-летний период 
деятельности.
Проект по выпуску книги занял 

свое место в плане мероприятий 
«К 20-летию компании – 20 добрых 
дел», став одним из завершаю-
щих событий юбилейного года в 
КазТрансОйле. В целом в течение 
года компания поэтапно реализовы-
вала социально значимые проекты, 
в том числе по озеленению городов, 
в рамках которого высадили свыше 
3000 деревьев в регионах Казахста-
на. Акцию «Подари жизнь!» провели 
совместно с Национальным реги-
стром доноров стволовых клеток. В 
результате проведенного конкурса 
для студентов Satbayev University, 
прошедших практику на объектах 
компании и подготовивших на-
учные работы по теме нефтепро-
водного транспорта, определили 
победительницу, которая после 
завершения учебы будет трудоу-
строена в акционерное общество. 
Именно люди, труженики, про-

фессионалы – и на этом делают 

акцент в компании – обеспечивают 
успешную работу нефтепроводной 
отрасли. Трудом рабочих, инже-
неров, топ-менеджеров решаются 
задачи государственной важности, 
строится будущее страны, укрепля-
ется ее экономическое и политиче-
ское положение.
Ветеран нефтегазового комплекса 

Казахстана Расима Закирова, отдав-
шая работе в отрасли более 40 лет, 
отметила на пресс-конференции по 
случаю выхода книги, что историю 
компании «КазТрансОйл» было не-
просто вложить в один том, потому 
что каждый год, каждый день на 
нефтепроводе происходят события 
большого значения.

– Мне как ветерану отрасли при-
ятно, что современное поколение 
нефтепроводчиков с почтением и 
уважением относится к тому, что 
делало наше поколение, помнит и 
бережет историю своего предпри-
ятия. Когда мы писали эту книгу, 
меня не покидало чувство гордости 
за пройденный нами путь, ведь за 20 
лет было сделано очень много! Была 
создана новая тарифная политика, 
обновлены объекты, растут объемы 
добычи и транспортировки, для 
которой у нас создана экологически 
надежная и стабильная система без-
опасности. Внедряются совершенно 
новые системы катодной защиты. 
Каждый объект, модернизируется 
он или строится, базируется на 

новых технологиях. Мы внедрили 
транспортировку нефти с проти-
вотурбулентными присадками, 
которые, не требуя капитальных 
вложений, позволяют увеличивать 
объем транспортировки, снижать 
давление в нефтепроводе и энерго-
потребление. Еще горжусь тем, что в 
дружном коллективе КазТрансОйла 
всегда ценили и ценят хороших 
специалистов, помнят и чтут вете-
ранов, поддерживают молодежь, 
– сказала Расима Закирова.
О ходе работы над книгой на 

презентации рассказал и член 
редколлегии, директор депар-
тамента технической политики 
АО «КазТрансОйл» Берик Саяхов, 
предоставивший из своих личных 
архивов для иллюстрации юбилей-
ного издания схемы нефтепроводов 
разных лет, среди которых действу-
ющие, отключенные и строящиеся.

– Когда я работал в Западном 
филиале, занимался и картогра-
фической работой, при этом создал 
подшивки и папки для схем и карт. 
Все эти материалы в процессе соз-
дания книги очень пригодились, – 
сообщил он, выразив уверенность, 

что издание, несомненно, будет ин-
тересно для самого широкого круга 
читателей, в том числе молодежи.
Книга «Энергия в потоке» соз-

давалась на протяжении почти 
всего юбилейного 2017 года. За это 
время ее автор встретился и лично 
побеседовал с десятками людей в 
разных регионах, собрал обшир-
ный фактический и фотоматери-
ал, который затем редакционная 
коллегия в составе руководителей, 
опытных работников и ветеранов 
АО «КазТрансОйл» тщательно про-
анализировала на историческую 
точность.
В тот же день в Астане состо-

ялось торжественное собрание, 
посвященное Дню Независимости 
Республики Казахстан и 20-летию 
АО «КазТрансОйл», на котором за-
служенные работники компании 
были награждены ведомственными 
наградами. 
За заслуги перед нефтепровод-

ным транспортом и в честь Дня 
Независимости РК выдающаяся 
женщина-нефтепроводчик Расима 
Закирова также была награждена 
благодарностью АО «КазТрансОйл».

ЭНЕРГИЯ В ПОТОКЕ

В Астане презентована 
юбилейная книга об 
истории становления и 
развития крупнейшей 
нефтепроводной компании 
страны, вышедшая в 
свет в год 20-летия 
АО «КазТрансОйл». 
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Улпан ОМАРОВА

Масштабное ежегодное собрание 
компаний группы «Самрук-Ка-

зына» на протяжении нескольких лет 
проводят в формате таунхолл. Сотруд-
ники и стратегические партнеры Фонда, 
члены Совета директоров, руководите-
ли портфельных компаний, депутаты 
Парламента и представители государ-
ственных органов на нынешнем засе-
дании обсудили роль корпоративных 
ценностей в трансформации. Однако 
динамичные сессии не ограничились 
лишь обсуждениями – выступления 
спикеров представляли собой отдельные 
кейсы, становились предметом для даль-
нейшей дискуссии, поскольку носили 
практический характер и содержали 
конкретные примеры из практики.
Как было отмечено в ходе заседания, 

изменения являют собой непрерывный 
процесс и бизнес-среда должна прини-
мать изменения, проявлять гибкость и 
быть в тренде процессов. К слову, как 
отметил председатель Правления 
АО «Самрук-Қазына» Умирзак ШУ-
КЕЕВ, в Фонде намерены максимально 
вовлечь всех заинтересованных лиц в 
данную культуру. «Трансформируясь, 
Фонд уже никогда не будет работать 
по-прежнему. Ведь, как говорят, «хо-
роший бизнес – прибыльный бизнес». 
Мы перешли на новую операционную 
модель стратегического холдинга, ак-
тивного инвестора и перестали быть 
административной надстройкой к де-
ятельности портфельных компаний», 
– заявил глава Фонда.
О важности постоянного анализа дея-

тельности и стремлении к совершенству 

рассказал независимый директор 
АО «Самрук-Казына» сэр Ричард 
ЭВАНС: «Мы должны быть лучшими в 
своем классе. На самом деле, это наша 
основная задача. И мы возвращаемся 
постоянно к этому вопросу. Мы долж-
ны сравнивать, кто лучше в области 
железных дорог, в почте, и мы должны 
сравнивать себя с лучшими и стремить-
ся быть такими же».
Ключевой мессадж «PRIME» содержит 

5 корпоративных ценностей: Partnership 
– партнерство, Respect – уважение, 
Integrity – целостность, Meritocracy – ме-
ритократия, Exсellence – совершенство. 
Согласно данным направлениям были 
организованы панельные сессии.
Так, в сессии, посвященной такому 

принципу управления, как мерито-

кратия, своим опытом поделилась 
компания «Казахтелеком». Как отметил 
управляющий директор по персона-
лу крупнейшего мультисервисного 
оператора Берик БИТАБАРОВ , 
компания использует меритократию 
как инструмент для изменения корпо-
ративной культуры. «Меритократия не 
должна быть модным словом, а должна 
действительно служить развитию биз-
нес-организации. В нашей компании со-
трудников оценивают по эффективности 
работы. Такой подход дает возможность 
сотрудникам быть проактивными. На 
руководящих позициях в регионах 
произведено обновление практически 
на 50 процентов, отбор проводился как 
среди внутренних, так и среди внешних 
кандидатов. Принципы меритократии 
также важны и для системы оценки 
эффективности и вознаграждения со-
трудников», – отметил спикер. 
Два года назад АО «Казахтелеком» 

позиционировало себя в качестве 
бренда среди работодателей, предо-
ставляющего равные возможности как 
кандидатам с рынка, так и внутренним 
претендентам на занятие должностей. 
При этом при внутреннем рекрутинге 
кандидатам предоставляется возмож-
ность проявить свои профессиональные 
качества и доказать свое преимущество 
перед специалистами, приглашенными 
извне.
В нынешнем году компания изменила 

организационную структуру, что наряду 
с другими мероприятиями по транс-
формации, в конечном счете, позволит 
компании получить конкурентное 
преимущество на рынке, сохранить 
лидирующие позиции в фиксированном 
бизнесе, повысить эффективность про-
цессов и скорость внедрения инноваций.
К слову, как отметили спикеры, повы-

шение экономической эффективности 
и производительности труда является 
одной из основных целей для сотруд-
ников АО «Самрук-Казына», при этом 
озвученный культурный код – это не 
просто набор компетенций, это стрем-
ление стать лучше.

В Астане на расширенном 
заседании на тему «Культурный 
код «Самрук-Казына». 
Reinvention» были подведены 
итоги Фонда за последние 
пять лет и обозначены планы 
до 2022 года через призму 
5 корпоративных ценностей.

ПАРОЛЬ ДОСТУПА: PRIME
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Тулеген ЕСИМОВ, Алматы, фото автора

Вработе форума участвовал руководитель Управления 
летной годности Комитета гражданской авиации 

РК Тимур Якупов. Открывая форум, президент ОЮЛ 
КАМА Умирбек Кенесбаев предложил почтить память 
погибших в авиакатастрофах минутой молчания: в 
уходящем году в стране произошла череда резонансных 
авиационных происшествий. Был в истории малой ави-
ации и более сложный период – начало двухтысячных 
годов, когда из-за ЧП в небе в среднем за год погибало 
около семи человек. В то время у эксплуатантов легких и 
сверхлегких ВС отсутствовал консолидирующий орган, 
невнятной была нормативно-правовая база, регламен-
тирующая их деятельность, слабо велась подготовка 
пилотов и авиационных специалистов.
Но с 2002 года, когда было создано ОЮЛ КАМА, 

ситуация стала заметно улучшаться. За 15 лет работы 
ассоциация, в тесном взаимодействии с авиационными 
властями страны, сделала много, чтобы упорядочить 
деятельность отрасли. Прежде всего, ассоциацей был 
инициирован и внесен ряд важных дополнений и по-
правок в Закон «Об использовании воздушного про-
странства РК и деятельности авиации», что позволило 
авиаторам работать гораздо эффективнее. 

Например, уже два года для воздушных судов малой 
авиации действует сертификат летной годности на 
бессрочной основе. Получив его один раз, ВС может 
проходить ежегодный техосмотр у специалистов тех-
нической комиссии ОЮЛ КАМА. Теперь не надо при-
глашать представителей авиационных властей, как 
было раньше. С мая этого года в Казахстане отменены 
аэронавигационные сборы для полетов малой авиации, 
что, кстати, уже давно практикуется во всем мире. 
На базе Авиационно-учебного центра ОЮЛ КАМА и 

его филиалов по стране за последние три года прошли 
подготовку и переподготовку 704 человека, которые 
получили свидетельства пилотов (не участвующих в 
коммерческих перевозках) или авиатехников, либо 
повысили уже имеющуюся квалификацию. Это почти 
в два раза больше, чем за предшествующие десять лет.
Инициированные ассоциацией поправки позволяют 

пилотам малой авиации проходить обследования по 
менее жестким медицинским критериям. В стране 
введен институт авиационных медицинских экспертов, 
чтобы медкомиссии можно было проходить ближе к 
месту жительства.
Есть еще много других новшеств, которые позволили 

существенно сократить бюрократические процедуры 
для компаний малой авиации, авиаторов и снять с Ко-
митета гражданской авиации (КГА) РК несвойственные 
функции. В ОЮЛ КАМА стремятся к тому, чтобы в от-
расли все работало по принципу «одного окна», а люди 
могли больше времени уделять работе.
Что касается проблем обеспечения безопасности 

полетов, то большинство участников собрания вы-
сказалось за то, чтобы любое, даже незначительное 
авиационное происшествие после тщательного анализа 
всех причин и предпосылок обязательно доводилось до 
сведения всех, кто трудится в малой авиации. Практика 
добровольных сообщений успешно работает во всем 
мире и позволяет авиаторам не повторять ошибки 
коллег. 
Хорошим подспорьем этому может стать и оснащение 

рабочих мест пилотов специальными видеорегистра-
торами (по типу автомобильных), фиксирующими все 
действия человека, сидящего за штурвалом, и показания 
основных приборов.
Серьезную тревогу у авиационных властей страны, 

ОЮЛ КАМА и всех ее членов вызывают факты, когда 
отдельные эксплуатанты легких самолетов, вертолетов 
и мотодельтапланов нигде не заявляют о себе и своих 
ВС, базируются на несертифицированных аэродромах 
и площадках, совершая нелегальные полеты. 
Это не просто грубое нарушение законов РК, но и явная 

предпосылка к авиакатастрофам. КГА РК совместно с 
правоохранительными органами намерены вывести 
из тени эту группу риска. И уже за несколько недель 
в ходе проверок установлено около 20 площадок, ис-
пользовавшихся для нелегальной работы ВС.
Только законная и прозрачная деятельность, с безус-

ловным соблюдением всех норм и правил, действующих 
в сфере гражданской авиации, может гарантировать 
безопасные полеты. А успешно работать и развиваться 
в этом русле предпринимателям и энтузиастам малой 
авиации помогает ассоциация – об этом тоже говорили 
авиаторы на своем форуме.

НАДЕЖНЫЙ 
ПУТЬ К НЕБУ

Безопасность полетов – через эту призму 
рассматривались и обсуждались все 
пункты повестки дня отчетного собрания 
ОЮЛ «Казахстанская ассоциация малой 
авиации» (КАМА). В ассоциации сейчас 
насчитывается более 45 членов – это 
авиакомпании, субъекты малого и среднего 
бизнеса и просто энтузиасты неба. 

Сакен КАБДОЛОВ, Шымкент

Золотая статуэтка в номинации «Лучшее со-
циально-ответственное предприятие» кон-

курса по социальной ответственности бизнеса 
«Парыз» в этом году досталась шымкентскому 
производителю медицинской техники и изделий
медицинского назначения. Эта компания, став-
шая казахстанским брендом на отечественном 
рынке инновационной медицины, выпускает
уникальное медицинское оборудование, не
имеющее аналогов в стране и не уступающее 
международным производителям. На торже-
ственной церемонии награждения победителей
престижной премии президента страны «Алтын
сапа» награда вручена президенту компании 
«КазМедПрибор Холдинг» Рахату Байзакову.

– Это огромная честь для нашей компании –
удостоиться премии «Парыз», – считает Рахат
Байзаков. – Мы исходим из нужд пациента, ме-
дицинского учреждения, стараясь максимально
полно удовлетворить их запросы. Я хотел бы
выразить искреннюю признательность всем
сотрудникам нашего предприятия, благодаря
которым мы смогли добиться такого успеха.
Мы доказали, что нам под силу решать самые 
сложные задачи, наладив выпуск продукции,
которая никогда раньше в нашей стране не
производилась. 
Кажется, уже ни у кого не вызывает сомнения, 

что продукция отечественного производителя
по качеству и ассортименту способна составить 
достойную конкуренцию зарубежным аналогам
и уже заметно потеснила импорт медицинской
техники на казахстанском рынке. «КазМедПри-
бор Холдинг», начинавший свою деятельность 
с небольшого цеха по выпуску мебели, сегодня
стал одним из крупнейших и единственным в
своем роде заводом по производству высоко-
технологичного медицинского оборудования
в республике. 
Коллектив предприятия освоил выпуск не

только элементарного оснащения, включая
массажные кровати и прикроватные тумбоч-
ки, которые нужны в каждой больнице, но и 
производство высокоточных электронных
приборов. Рентген-аппараты, электрокардио-
графы, видеокомплексы для эндоскопической 

хирургии, мониторы пациента, центрифуги, 
дефибрилляторы, операционные светильники, 
функциональные кровати и многое другое ме-
дицинское оборудование стало неотъемлемой 
частью больниц и поликлиник по всей стране. 
Стало обычной практикой, когда предпри-

ятие получает крупные заказы на оснащение 
вновь построенных объектов здравоохранения. 
Это свидетельствует о высоком качестве вы-
пускаемой продукции и надежной репутации 
компании, а стоимость продукции в разы де-
шевле зарубежных аналогов. Только в этом году 
шымкентцы поставили сотни наименований 
своей продукции в поликлиники и больницы 
Кзылординской и Павлодарской областей, Ал-
маты и Шымкента, Карагандинской и Восточно-
Казахстанской областей и другие регионы. Ком-
пания открыта для сотрудничества, предлагая 
представителям управлений здравоохранения, 
руководителям больниц и поликлиник посетить 
предприятие, чтобы своими глазами оценить 
масштабы и возможности производства. 
Здесь не работают на склад, выполняя заказы 

крупных государственных лечебных учреждений 
и небольших частных клиник. Медицина сегодня 
развивается очень быстро, и соответственно 

меняется модификация выпускаемого обору-
дования. Такой подход позволяет перестроиться 
на ходу, без промедления освоив выпуск нового 
оборудования. В компании уверены, что только 
так можно оставаться конкурентоспособными 
и наращивать долю казахстанского рынка, по-
степенно вытесняя иностранные фирмы. Для 
этого на заводе работает конструкторское бюро, 
инженеры и электронщики которого продолжа-
ют разрабатывать и внедрять в производство 
новые виды продукции.

 В этом плане Меморандум о сотрудничестве с 
акиматом Астаны, подписанный на исходе года, 
открывает перед компанией новые перспективы. 
Строительство завода по выпуску медицинской 
техники в свободной экономической зоне «Аста-
на» расширит отечественные возможности по 
обеспечению системы здравоохранения респу-
блики качественным недорогим оборудованием 
и современной специализированной медицин-
ской техникой, позволит максимально быстро 
выполнять поступающие заказы.

 «КазМедПрибор Холдинг» известен на всю 
страну как предприятие, реализующее проект 
по оснащению автомобилей скорой медицин-
ской помощи. Только в этом году более сотни 
«неотложек» разъехались по всей стране, чтобы 
оказывать первую медицинскую помощь жи-
телям запада и востока, севера и юга. В общей 
же сложности с конвейера завода сошло более 
одной тысячи автомобилей скорой помощи, 
укомплектованных всем необходимым для 
оказания первой медицинской помощи. В этом 
году освоен выпуск новой модели класса «А» на 
базе автомобиля «ЛАДА Ларгус». 

 Сотрудничество с ТОО «СК-Фармация» 
существенно увеличило спрос на продукцию 
шымкентских товаропроизводителей. И это 
не удивительно, ведь вся продукция имеет 
регистрационное удостоверение Республики 
Казахстан производителя медицинской тех-
ники и сертификаты формы СТ-KZ. Компания 
признана лауреатом конкурса премии прези-
дента «Алтын сапа». До этой победы высокое 
качество работы предприятия отмечено много-
численными государственными наградами: 
компания была награждена народным знаком 
качества «Безупречно», а также заняла первое 
место в региональном конкурсе «Лучший товар 
Казахстана». Такое признание легло в основу 
социально-экономической политики предпри-
ятия, которую компания строит, в том числе, и 
на ближайшую перспективу.

ЕЩЕ ОДНА ПОБЕДА!
В конкурсе социальной ответственности бизнеса «Парыз» победителем 
названа компания «КазМедПрибор Холдинг» – единственный в стране 
крупный производитель медицинской техники и изделий медицинского 
назначения.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Согласно данным АО «НК «Астана 
ЭКСПО-2017», по состоянию на 

23 октября этого года, в регионах 
будет внедрено 190 технологий. 
Лидирующую позицию заняла Ка-
рагандинская область с 35-ю видами 
«зеленых» разработок. По 20 имеется 
в Мангистауской, Актюбинской, 
Павлодарской и Кызылординской 
областях. В Астане и Алматы, со-
ответственно, было внедрено 16 и 
13 видов. 
Выступая на брифинге в Службе 

центральных коммуникаций, аким 
области Булат Бакауов сказал, что 
выставочный центр региона «Invest 
in Pavlodar» стал местом привле-
чения зарубежных инвестиций и 
реализации своих достижений

– В этом центре мы проводили 
презентации области для предста-
вителей дипломатического корпуса 
зарубежных стран в Казахстане, 
для иностранных официальных и 
бизнес-делегаций, потенциальных 
инвесторов и просто туристов, – 
напомнил глава региона. – На от-
крытии центра и в ходе его работы 
обсуждены вопросы и условия 
сотрудничества с представителя-
ми таких государств, как Китай, 
Япония, Иран, Турция, Египет, Из-
раиль, Австрия, Германия, Польша, 
и другими. Сегодня есть конкретные 
результаты. Из более чем 160 встреч 
и презентаций, а также в результате 
11 роуд-шоу иностранных бизнес-
делегаций в Павлодарскую область, 
прошедших в период проведения 
выставки, в настоящее время на 
стадии активной проработки нахо-
дятся около 30 проектов. Имеются 
хорошие предпосылки – около 10 
проектов начнут реализовываться в 
ближайшие несколько месяцев. Это, 
прежде всего, новации в приоритет-
ных для области и страны секторах, 
таких как сельское хозяйство и пере-
работка плодоовощной продукции, 
«зеленая» энергетика, в химической 
отрасли, машиностроении, туризме 
и образовании. Также подписан ме-

морандум с китайской провинцией 
Шаньси о сотрудничестве, в том чис-
ле в вопросах развития углехимии. 

…Аким привел конкретные при-
меры партнерства, которые зароди-
лись на ЭКСПО-2017. В частности, 
в рамках казахстанско-польского 
бизнес-форума с Всепольской хо-
зяйственной Палатой Польши под-
писан меморандум о реализации 
проекта «Агрогород». Он включает 
строительство в павлодарском При-
иртышье объектов переработки 
сельскохозяйственной продукции 
для поставок на рынок Казахстана и 
экспорта в Российскую Федерацию. 
На первом этапе предполагается 

строительство теплицы в восемь 
гектаров и завода по переработке 
сахарной свеклы. В последующем 
планируется построить предпри-
ятия по переработке картофеля в 
крахмал и консервированию пло-
доовощной продукции. А польская 
компания «Grupa Kety» намерена 
наладить тесное сотрудничество с 
предприятиями СЭЗ «Павлодар», 
чтобы получить казахстанский 
легированный алюминий для даль-
нейших переделов. 
С израильской компанией M.A.D. 

Corporation прорабатываются два 
проекта по строительству птицефа-
брики и молочно-товарной фермы с 
привлечением финансирования со 
стороны Банка развития экспорта и 
инвестиций Израиля.
Есть хороший проект в сфере 

ветряной энергетики, который был 
представлен на ЭКСПО-2017 среди 
проектов от области. Эта разработка 
заинтересовала турецкую компа-
нию ENPRODE. Сегодня достигнуто 
предварительное соглашение об 
инвестировании в проект по стро-
ительству ветрогенераторных уста-
новок в  поселке Шидерты ($50 млн). 
В настоящее время планируется 
создание опытного образца ветро-
генераторной установки по патенту 
профессора Экибастузского инже-
нерно-технического института. 
Была достигнута договорен-

ность о развитии сотрудничества 
с организацией «Международная 

Ассоциация Шелкового пути», в 
круг компетенций которой входит 
развитие торговли, инвестиций и 
образования среди регионов-участ-
ников. В рамках этого сотрудниче-
ства Нанкинский университет аэро-
навтики (КНР) для Павлодарского 
государственного университета 
и Инновационного Евразийского 
университета выделит 10 грантов 
на обучение наших студентов в 
университете в КНР.
Говоря о «китайском векторе», 

следует сказать, что в химической 
отрасли компания Xinjiang Zhongtai 
Chemical co., ltd подписала мемо-
рандум о реализации проекта по 
производству диоксида титана. 
Делегация компании посетила об-
ластной центр в июле этого года 
для детального ознакомления с 
условиями в области, в том числе на 
территории СЭЗ «Павлодар». 
В рамках ЭКСПО-2017 прошла 

встреча регионов – Павлодарской об-
ласти и провинции Шаньси (ведущий 
угледобывающий регион КНР). В 
ходе встречи обсудили перспективы 
развития агропромышленного ком-
плекса, металлургии, угольной про-
мышленности, особенно углубление 
переработки угля и углехимии. Также 
обсуждены вопросы экспорта пав-
лодарской сельскохозяйственной 
продукции в Китай. В результате 
правительство провинции Шаньси 
пригласило делегацию области по-
сетить провинцию и ее столицу город 
Тайюань. Этот визит состоялся. Пав-
лодарцы приняли участие в работе 
Китайской сельскохозйственной вы-
ставки, где представили экспортные 
возможности своих производств и 
свои инвестиционные проекты, по 
которым необходим инвестор. 
Также по итогам переговоров 

с потенциальными инвесторами 

из Китая (провинция Гуйчужоу) 
по вопросу развития туризма де-
легация области посетила данную 
территорию и провела переговоры о 
совместной работе туристских орга-
низаций по привлечению китайских 
туристов в область.

...Есть и другие привлекательные 
и эффективные на перспективу 
проекты, но следует сказать вот о 
чем. Участие павлодарских произ-
водств в ЭКСПО-2017 не было, как 
говорят, «игрой в одни ворота». 
То есть, регион не только охотно 
перенимал новые технологии, но 
и успешно делился собственными 
наработками. Это можно увидеть 
на следующих примерах. Во время 
ЭКСПО предприятия области от-
правили в Астану продукцию общей 
стоимостью в миллиард тенге. Тог-
да же заместитель акима региона 
Николай Дычко рассказал, какие 
именно проекты заинтересовали 
иностранных инвесторов во время 
работы павлодарского выставочного 
центра инвестиционной привлека-
тельности.
Самыми востребованными на 

ЭКСПО-2017 стали арматура и дру-
гие металлургические изделия ТОО 
«КSP Steel», теплоизоляционные 
материалы компании «Завод МВИ», 
а также продукция АО «Казэнер-
гокабель». К слову, на это произ-
водство, а также на Казахстанский 
электролизный завод и Аксуский 
завод ферросплавов удалось при-
влечь инвесторов, плюс показать 
заинтересованным иностранным 
компаниям проекты студентов 
павлодарских вузов.

…Тем самым, только на примере 
Павлодарской области, можно ска-
зать, что ЭКСПО-2017 принесла Ка-
захстану и его регионам ощутимые 
дивиденды.

ВЫСТАВИЛИСЬ
С ПОЛЬЗОЙ:
НАШЛИ ИНВЕСТОРОВ 
И ПАРТНЕРОВ

По окончании ЭКСПО Павлодарский регион не только 
внедряет новые технологии, но и предложил партнерам 
свои наработки и экспортную продукцию.
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АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом тендере 

на право заключения контракта на поставку 
высоковольтного оборудования для КТК-К.
В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: 
Закупка 2851-OD). Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.
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Алевтина ДОНСКИХ, Москва

Впоследнее время активно 
дебатируется тема, так ли не-

обходим ЕАЭС, не исчерпал ли он 
свои ресурсы, не уперлись ли мы 
в стену застоя. А может, как все 
новое, Союз стартовал быстро, 
но, выйдя на общую траекторию, 
притормозил, ожидая, когда под-
тянутся все страны-участницы 
к средним показателям. С этой 
темы началось интервью с из-
вестным российским экономи-
стом, аналитиком.

– Ярослав, мы действительно 
переживаем застой или это 
заминка, обусловленная по-
иском новых путей? Что мы 
наблюдаем и чем это чревато?

– Я думаю, что на текущем 
этапе можно говорить о каком-
то этапе стабилизации. Если 
брать все страны нашего ре-
гиона, то здесь разница в по-
казателях очевидна. Но наши 
страны сближаются, и вектор 
указывает в позитивную сторо-
ну. Мы видим рекордно низкие 
уровни инфляции по России, по 
Беларуси и Казахстану. В целом 
отмечаются достаточно хорошие 
темпы экономического роста. 
Есть основание говорить и о том, 
что взаимный товарооборот у 
нас начинает восстанавливать-
ся, выходит в положительную 
сферу для всех стран – участниц 
Евразийского банка развития. 
И макроэкономические данные 
внушают определенный осто-
рожный оптимизм. 
Но, к сожалению, у наших 

стран остается зависимость от 
внешних факторов. И ее надо 
пытаться преодолеть за счет 
перехода на более интенсивную 
интеграцию. Не случайно темой 
одной из панельных дискуссий 
недавней конференции ЕАБР 
была – «Интеграция 2.0». 
Очень важно сейчас посмотреть 

на возможности интеграции, как 
она может способствовать росту 
экономик. Особенно – в новых 
сферах, таких, как цифровая 
экономика, сфера услуг. Ведь 
не только традиционная сфера 
интеграции связана с инфра-
структурой, но и новые отрасли 
могут резко и достаточно быстро 
повысить нашу конкурентоспо-
собность по отношению к другим 
региональным интеграционным 
группировкам. 

– Сделаны ли вашей анали-
тической группой прогнозы, 
в том числе по показателям 
интеграции на 2018 год? 
Насколько я понимаю, есть 
«маленький» фактор новых 
санкций в отношении России. 
Как отметил Кудрин, многие 
весело восприняли их, но они 
не учли, что эти санкции име-
ют эффект переноса на другие 
иностранные компании. Это 
наверняка скорректирует про-
цесс. Аналитики учли такой 
фактор?

– Этот риск, конечно, учтен. 
Если взять официальные про-
гнозы Центрального банка РФ, 
то он исходит из консерватив-
ного подхода к этим сценариям. 
Предполагается, что ситуация 

радикально не меняется, не 
улучшается с точки зрения 
санкционного режима в течение 
следующих нескольких лет. По-
этому вместо того, чтобы ждать 
каких-то позитивных импуль-
сов извне, надо нам активно 
работать над тем, чтобы вместе 
попытаться за счет интеграции 
найти свои собственные дви-
гатели экономического роста, 
внутренние  экономические 
факторы.

– Такие слова произносятся 
достаточно часто. Но что, к 
примеру, заменит доллар, от 
учета которого ни в одной из 
стран ЕАЭС не ушли. О рубле, 
как интеграционной валюте 
ЕАЭС, идут дискуссии, но ва-
люта РФ не настолько сильна, 
чтобы заменить собой доллар. 
Так же точно не заменит его 
и тенге. Но при этом много 
говорится о переходе взаим-
ной торговли в национальных 
валютах... При этом объем их 
использования очень мал. 

– Думаю, сейчас вместо «слад-
ких снов» о криптовалютах, о 
каких-то совершенно новых 
инструментах, которые еще 
предстоит изучить и разработать, 
зарегулировать, надо не только 
говорить, но и заниматься по-
стоянной, целенаправленной 
работой по увеличению доли 
наших национальных валют во 
взаимных расчетах. Справедли-
вости ради отмечу, что опреде-
ленные позитивные тенденции 
проявились в последние годы, 
например, по рублю на про-
странстве Евразийского эконо-
мического союза. 
Важно и нужно, чтобы этот 

процесс дальше развивался 
интенсивно. Нужно сделать так, 
чтобы и валюта Казахстана, и 
валюты других стран Союза бо-
лее интенсивно использовались 
во взаимных расчетах. Тогда 
дедолларизация экономики – 
эта очень важная тенденция, 
которая происходила в течение 
этого года, и в России, и в Ка-
захстане, получит дальнейшее 
продолжение. И для дедоллари-
зации сейчас есть очень большой 
потенциал. 
Если дедолларизация идет за 

счет более интенсивного исполь-
зования наших национальных 
валют, то это очень серьезный 
потенциал для роста доверия 
к ним, для более эффективной 
денежно-кредитной политики, 
для возможности дальнейшего 
снижения и инфляции, и стаби-
лизации валютных курсов, и для 
снижения процентных ставок. 
Здесь очень большой потенциал 
заключен. И его использование 
в этом году только начинается.

– Какие механизмы суще-
ствуют для этого, что может 
делаться на уровне прави-
тельства? Не указами же и 
директивами это решается…

– Абсолютно с вами согласен: 
одной директивой вопрос не ре-
шается, скорее это даст обратный 
эффект. Работа заключается в 
том, что если станет более интен-
сивная торговля между нашими 
странами, более интенсивные 

инвестиционные потоки, то 
тогда будет больше потребность 
в использовании национальных 
валют. Причем в использовании 
их не только для расчетов, но и 
как резервной валюты. 
Если говорим о росте това-

рооборота, о росте взаимных 
инвестиций, то должны быть 
дальнейшие меры по снижению 
нетарифных барьеров и мер по 
отказу от протекционизма между 
странами. К сожалению, этот про-
текционизм у нас присутствует. 
И, с точки зрения рынка капи-
тала, дальнейшая координация 
макроэкономической политики 
по валютному регулированию, 
по таможне очень важная тема. 
Принятие Таможенного кодекса 
ЕАЭС в этом году дает определен-
ные возможности для интенси-
фикации товарооборота. 
Если посмотреть на этот год, 

то ряд мер уже принят, и опре-
деленные результаты есть. Пока 
это не радикальные изменения, 
но начальное движение в пла-
не дедолларизации, снижения 
инфляции и выхода всех стран 
Евразийского экономического 
союза в положительную зону по 
экономическому росту обнаде-
живающее.

– Есть какие-то яркие по-
казатели?

– Если говорим о Российской 
Федерации, то ориентир Цен-
трального банка по инфляции – 
4%. Уже сейчас мы находимся на 
уровне 3%. То есть вплотную при-
ближаемся к уровню инфляции 
в развитых странах. В течение 
этого года наблюдалось суще-
ственное снижение по инфляции 
и в Казахстане. В принципе воз-
можности есть для дальнейшего 
снижения инфляции и в течение 
следующего года. 

По темпам экономического 
роста Казахстан выходит на 
траекторию, близкую к 4%. 
Выдержать эту траекторию Ка-
захстан вполне может. Но пона-
добятся дополнительные меры, 
связанные с эффективностью 
производства, с производитель-
ностью труда. Очень важно, что 
делает Казахстан в плане раз-
вития человеческого капитала. 
Я считаю, что Казахстан – один 
из лидеров на нашем постсовет-
ском пространстве по развитию 
человеческого капитала, как в 
образовательной сфере, так и в 
области здравоохранения. Здесь 
есть возможности по использо-
ванию опыта Казахстана в этой 
области другими странами Евра-
зийского экономического союза. 

– Мы привыкли, что россий-
ский рубль всегда равнялся 5 
тенге плюс-минус доли. Долж-
на ли быть регуляторная по-
литика в вопросах валютных 
курсов, и что это может дать? 
Ведь свободно плавающий 
обменный курс по отношению 
к доллару является благом, но, 
учитывая разные курсовые 
истории наших стран, держать 
баланс и свободный курс не-
просто… 

– Очень сложно ответить на 
этот вопрос однозначно. В раз-
личные периоды в мировой 
экономике преимущественно 
использовались или фиксиро-
ванные, или плавающие, или с 
привязкой валютные курсы. 

 Экономические исследования 
явно говорят о том, что чрезмер-
ная волатильность, т.е. перепады 
валютного курса, негативна 
для торговли, для инвестиций 
и для экономического роста. И 
тот подход (отказ от чрезмерно 
жесткой привязки, которая имеет 

свои определенные издержки), 
который мы видим в ряде стран 
Евразийского региона, – это 
определенный баланс между 
возможностями стабилизации 
валютного курса. 
Но этот баланс очень тонкий, 

очень сложный. Если посмотрим 
на тот же российский опыт, то 
видим, что нет жесткой при-
вязки, но при этом в течение 
этого года обменный курс был 
достаточно стабилен. В услови-
ях, когда и валютные резервы 
достаточно высокие, и в целом 
денежно-кредитная политика 
достаточно осторожна, такая 
политика сама по себе ограни-
чивает возможности для такого 
рода волатильности.
Наверное, в течение следую-

щих нескольких лет наши и дру-
гие страны региона будут искать 
этот баланс между националь-
ными валютами, будут снижать 
процентные ставки. Это будет 
стимулировать экономический 
рост, но при этом пытаться это 
будет делаться так, чтобы это не 
вызывало чрезмерной волатиль-
ности, чрезмерных перепадов 
для обменного курса, что, без-
условно, имеет свои издержки и 
для инвестиций, и для инфляции.

– Но центральные банки 
могут использовать игру с 
курсом в интересах своих 
экономик. Был период, когда 
российский рубль стоил 3,3 
тенге, и Нацбанк РК, как мы 
понимаем, сделал макси-
мально все, чтобы вернуться 
к сбалансированным курсам...

– Полностью согласен. Еще 
один аргумент в пользу более 
стабильных валютных курсов 
это то, что в какой-то степени 
снижается потенциал для кон-
курентной девальвации валют, 
которая всегда была бичом для 
наших стран с точки зрения 
макроэкономического взаимо-
действия. Но если будет жесткая 
привязка, то при спекулятивных 
атаках, при потере валютных 
резервов, что было в предыду-
щие годы, размер девальвации 
становится слишком большим. 

 Поэтому важна координация 
денежно-кредитных политик 
плюс совместный поиск баланса, 
движение к низкой инфляции, 
более низкой ставке и в то же 
время достаточно комфортной 
позиции по валютным резервам, 
которая могла бы позволить 
держать курс относительно ста-
бильно. 

– Мы уже обожглись на 
Регио нальном финансовом 
центре. Поэтому, может быть, 
не все столь оптимистично 
смотрим на эту идею… 

– Я считаю, что это нужный 
проект. Нашим странам, не толь-
ко Казахстану, но и всему нашему 
региону, нужен Международный 
финансовый центр. Пусть эта 
цель не будет достижима за 
несколько лет, но будет совер-
шенствоваться инфраструктура, 
будут приниматься меры, кото-
рые в итоге будут способствовать 
повышению конкурентоспособ-
ности нашего региона за при-
влечение инвестиций.

– И Россия готова поддер-
живать Казахстан в этом или, 
скорее, создаст свой центр?

– Всегда в отношениях между 
нашими странами неизбежно 
будет или должен быть элемент 
конкуренции. Другое дело, на-

сколько мы являемся зрелыми 
партнерами с точки зрения 
понимания этой конкуренции. 
Важно наряду с этим пытаться 
использовать идею таким об-
разом, чтобы все-таки наше 
взаимодействие двигалось в 
сторону повышения совместной 
конкурентоспособности. 
Взаимная конкуренция может 

иметь как деструктивные, так и 
конструктивные последствия. 
Тот факт, что с течением вре-
мени у Казахстана будет фор-
мироваться Международный 
финансовый центр, может быть, 
сподвигнет и Российскую Феде-
рацию более серьезно к этому 
отнестись. Любые достижения 
Казахстана в этом направле-
нии будут ставить вопросы со-
вершенствования финансовой 
структуры в России. 

– Криптовалюта, в вашем 
понимании, это что – новый 
уровень финансовой системы, 
пирамида, зло или добро? Нац-
банк РК признает, что у него 
нет пока четкого понимания, 
что это такое, и взял паузу, 
чтобы выработать политику. 
Признавая при этом благом 
блокчейн…

– И правильно сделали. Мне 
кажется, что криптовалюты – это 
как потенциальное зло, так и по-
тенциально один из сегментов 
финансовых рынков, который 
может стать источником и инно-
ваций, и развития, и повышения 
конкурентоспособности финан-
совых систем. 
Все зависит от политики кон-

куренции и того, каким образом 
этот процесс регулируется, как 
развивается. Регулирование 
должно быть обязательно, по-
тому что есть угроза того, что 
население может потерять свои 
средства. 

– Как это возможно, если нет 
четкого понимания, где на-
ходится эмиссионный центр 
по криптовалютам, кто его 
контролирует, как это можно 
регулировать или остановить?

– Первый шаг – разобраться с 
каждой из криптовалют и с са-
мой технологией. Понять, каким 
образом функционирует этот 
процесс, и потом разрабатывать 
механизмы регулирования. На 
текущий момент вполне обо-
снован осторожный подход со 
стороны регуляторов к этой 
теме. Есть опасность того, что 
если такого рода инструменты 
не находятся под контролем ре-
гулятора, то это может привести 
к тем потерям сбережений, кото-
рые уже познали наши широкие 
слои населения в предыдущие 
десятилетия.

– Россия определилась в 
своем отношении?

– Эти процессы выработки 
политики, скорее всего, займут 
время. Кто-то взял паузу нена-
долго, кто-то на длительный 
период. Но те дискуссии, которые 
были в России, привели к тому, 
что мы взяли паузу. Мы должны 
разобраться, что это такое – 
криптовалюты. 
Фактически сейчас везде будет 

идти работа над тем, чтобы по-
нять, что это за инструмент и как 
его развивать. Но очень важно, 
чтобы наряду с регулированием 
не было полного запрета, чтобы 
все-таки оставалась возмож-
ность развивать технологии, по 
крайней мере, в этом сегменте.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

ОТ СПАДА
И ДЕВАЛЬВАЦИЙ  
К СТАБИЛИЗАЦИИ 
И РОСТУ

Пока в экономиках стран ЕАЭС не происходят 
радикальные изменения к лучшему, но начальное 
движение в плане дедолларизации, снижения 
инфляции и выхода всех стран Евразийского 
экономического союза в положительную зону по 
экономическому росту обнадеживающее. Так считает
главный экономист ЕАБР Ярослав ЛИСОВОЛИК, 
который дал интервью «Деловому Казахстану».
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По сравнению с предыдущим меся-
цем наблюдался некоторый спад 

по всем основным показателям работы 
биржи. При этом активно продолжалась 
работа по привлечению в биржевой ко-
тировальный лист наиболее финансово 
устойчивых и ликвидных компаний и 
организаций республики. Говорят, что 
в кризис главное – сохранять самооб-
ладание и дисциплинированный подход 
к рынку. 
В силу этого биржевой рынок акций с 

начала года показывает уверенный рост 
и в долгосрочной перспективе остает-
ся привлекательным для вложений. 
Капитализация рынка акций выросла 

в ноябре на 0,5% до 16,8 трлн тенге. 
А 22 ноября был зафиксирован новый 
исторический максимум показателя – 
16,9 трлн тенге.  
Результирующее влияние ключевых 

внешних факторов не оказало суще-
ственного воздействия на поведение 
биржевого рынка. По итогам ноября 
Индекс KASE вырос на 0,7% до 2 057,28, 
обновив девятилетний максимум.  
Общий объем торгов ценными бума-

гами в ноябре составил 372 млрд тенге. 
В последнем осеннем месяце наблю-

дался пониженный интерес инвесторов 
к рынку акций. В целом объем торгов 
акциями снизился на 49,7%, или 7,6 млрд 

тенге до 7,7 млрд тенге. Среднедневной 
объем сделок составил 348,4 млн тенге. 
Снижение активности на рынке акций 
произошло по причине падения доли 
сделок нерегулярного характера. В 
октябре эта доля была высокой. В струк-
туре инвесторов наиболее активными 
остаются физические лица, на долю 
которых приходится 60,1%, доля броке-
ров-дилеров составила 28,5%, на долю 
других институциональных инвесторов 
пришлось 5 %, на счета прочих юридиче-
ских лиц – 6,3%. Сделки нерезидентов в 
общем брутто-обороте торгов акциями 
контролировали 1,2% оборота.

 На конец ноября в торговых списках 
KASE находились облигации 265 наиме-
нований, выпущенные 67 эмитентами. 
Суммарный объем торгов корпора-
тивными облигациями сложился в 
отчетном месяце на уровне 229,1 млрд 
тенге и снизился относительно октября 
на 46,3%. Среднедневной объем торгов 
составил 10,4 млрд тенге. На первичном 
рынке объем сделок составил 210,5 
млрд тенге, снизившись относительно 
предыдущего месяца на 44,8%. Объем 
торгов корпоративными облигациями 
на вторичном рынке составил 18,6 млрд 

тенге, что ниже результата предыдущего 
месяца на 59,5%. Значение индикатора 
KASE_BMY, отражающего средневзве-
шенную доходность корпоративных об-
лигаций основной площадки в отчетном 
месяце, увеличилось до 10,14% годовых. 
Судя по значению индекса KASE_BAY, на 
альтернативной площадке облигации 
по-прежнему торгуются в среднем по 
11,14% годовых.
На первичном рынке ГЦБ наблюдалось 

снижение активности: объем сделок 
снизился на 30,2% до 118,1 млрд тенге. 
При этом на размещения Министерством 
финансов пяти-, семи-, девяти- и деся-
тилетних МЕКАМ пришлось 105,7 млрд 
тенге, или 89,5% от общего объема пер-
вичного рынка. Ставки по размещениям 
варьировали в диапазоне 8,85% – 8,9% 
годовых. Оставшиеся 12,4 млрд тенге при-
влекли акиматы пяти областей в рамках 
реализации государственных программ.
Ценные бумаги медленно, но верно 

завоевывают сердца физических лиц. 
На конец ноября в системе учета Цен-
трального депозитария ценных бумаг 
числилось 109 042 лицевых счета, от-
крытых на физических лиц. Это на 398 
счетов больше, чем на конец предыду-

щего месяца, и на 3 723 счета больше, 
чем на начало 2017 года.
Объем торгов на рынке иностранных 

валют достиг 982,9 млрд тенге, что 
ниже результата предыдущего меся-
ца на 19,5%. В течение ноября ставки 
денежного рынка оставались внутри 
процентного коридора, установленного 
Национальным банком. Совокупный 
объем торгов за ноябрь на рынке де-
нег снизился на 2,3% и достиг 8,9 трлн 
тенге. На долю рынка операций репо 
пришлось 65%.
Объем торгов сложился на уровне 5,8 

трлн тенге, что ниже показателя про-
шлого месяца на 11,3%. 
В настоящий момент к торговле до-

ступны фьючерсы, базовыми активами 
которых являются доллар США, Индекс 
KASE, отдельные наименования акций. 
В ноябре в этом секторе с фьючерсом на 
курс доллара США к тенге с исполнением 
в декабре 2017 года и марте 2018 года 
было заключено пять сделок на общую 
сумму 8,5 млрд тенге. Число открытых 
на KASE позиций к началу декабря со-
ставило 50 000 контрактов на сумму 17,1 
млрд тенге.

Азамат СУЛЕЙМЕНОВ

KASE: НОЯБРЬ В ЦИФРАХ
В ходе традиционного 
медиа-брифинга KASE 
заместитель председателя 
правления Казахстанской 
фондовой биржи Андрей 
Цалюк рассказал о наиболее 
интересных гранях биржевого 
рынка в ноябре. 



www.dknews.kz
FINANCE

Тулеген АСКАРОВ

Хотя  данные  Статкомитета 
Содружества по временному 

охвату отстают на месяц от сообще-
ний национальных статистических 
служб входящих в него государств, 
тем не менее, они позволяют доста-
точно точно оценить сложившиеся 
тренды и делать прогнозы на конец 
года. Так, вполне очевидно, что 
абсолютным аутсайдером окажет-
ся Азербайджан, где по итогам 10 
месяцев текущего года ВВП сокра-
тился на 0,7% по сравнению с тем 
же периодом прошлого года, объем 
промышленного производства – 
на 4,6%, а инвестиции в основной 
капитал – на 1,0%. 
Как видно из данных таблицы, 

подготовленной аналитиками 
Статкомитета СНГ, Азербайджан 
оказался единственной страной 
Содружества в этом году, где царит 
экономический спад. В целом же 
по СНГ объем ВВП увеличился на 
1,9%. Выше этой средней планки 
экономический рост сложился в 
Армении, Казахстане, Таджикиста-
не, Туркменистане, Кыргызстане, 
Беларуси, Узбекистане и Украине. 
На этом позитивном фоне особня-
ком стоит Россия, где ВВП вырос 
меньше, чем в целом по СНГ, – у 
северного соседа прирост составил 
1,6%. 
По темпам роста промышленной 

продукции Казахстан в этом году 
также находится в лидирующей 
группе, уступая только Армении, 
Кыргызстану и Таджикистану. 
Средний по СНГ уровень в 2,0% пре-
взошли также Беларусь, Молдова, 
Узбекистан, тогда как Россия с 1,6% 
и здесь оказалась ниже этой планки. 
Украина же составила аутсайдер-
скую компанию Азербайджану со 
снижением на 0,2%. 
Неплохо смотрится наша страна 

и по динамике инвестиций в ос-
новной капитал – здесь Казахстан 
с 4,4% идет вторым после Украины, 
превысив средний прирост по СНГ 
(4,2%). Вместе с ними эту планку 
сумел преодолеть и Таджикистан. 

А превзойти ее не удалось России, 
Кыргызстану, Беларуси, Молдове, 
Туркменистану и Узбекистану. В 
Армении же инвестиции в основ-
ной капитал сократились даже 
больше, чем в Азербайджане, – на 
6,4%!
Одним из важных признаков эко-

номического оживления служит ди-
намика оборота розничной торгов-
ли. В целом по СНГ он увеличился 
на 1,6%, и на этом фоне Казахстан с 

приростом на 6,3% выглядит впол-
не неплохо, уступая лишь Украине 
(8,2%) и Туркменистану (18,0%). 
Вслед за нашей страной здесь идут 
Армения, Кыргызстан, Узбекистан, 
Беларусь и Азербайджан. Россия 
же и тут оказалась в аутсайдерах 
с приростом на 0,8%, а в Молдове 
розничный товарооборот снизился 
на 3,7%. 
В оценке инфляции эксперты 

Статкомитета оперируют ее дина-

микой с начала текущего года по 
октябрь включительно. В целом по 
Содружеству ее темпы сложились в 
4,2%. В Казахстане же она составила 
5,4%, тем не менее, это довольно 
далеко от худших результатов, по-
казанных Украиной (11,5%), Узбе-
кистаном (9,3%), Азербайджаном 
(7,2%), Молдовой и Таджикистаном 
(по 6,0%). Ниже среднего уровня 
инфляция оказалась в Беларуси, 
Кыргызстане, Туркменистане и 
России, тогда как в Армении ста-
тистики зафиксировали дефляцию, 
то есть снижение потребительских 
цен на 0,9%. 

Тулеген АСКАРОВ

Дело в том, что если в 
октябре годовая инфля-

ция подпрыгнула до 7,7% с 
7,1% в сентябре, то за минув-
ший месяц она опустилась 
до 7,3%. Снизились темпы 
прироста потребительских 
цен и в месячном выраже-
нии – с 1,2% за второй месяц 
осени до ноябрьских 0,9%. 
С начала же текущего года 
эти цены выросли на 6,3%. 
Правда, настораживает, 

что в ноябре по сравнению 
с октябрем в инфляционные 
лидеры вышли платные 
услуги для населения, давно 
числившиеся здесь аутсай-
дерами в статистических 
сводках. Если в октябре они 
подорожали всего на 0,3%, 
то на этот раз – на 1,0%. 

Ценовой тон тут задавали 
в последнем месяце осени 
жилищно-коммунальные 
услуги, расценки на кото-
рые выросли на 1,8%, в том 
числе на горячую воду – 
11,0%, центральное отопле-
ние – 2,2%. При подсчетах 
инфляционной динамики с 
начала года лидируют тари-
фы на горячую воду (14,9%), 
газ, транспортируемый по 
распределительным сетям 
(10,6%), центральное ото-
пление (9,6%), канализацию 
(9,1%), услуги здравоохра-
нения (7,6%), правовые ус-
луги (7%), страхование лич-
ных транспортных средств 
(6,8%), в области отдыха, 
развлечений и культуры 
(6,7%), на проезд внутри-
городским (8,9%) и между-
городним (6,8%) автобусом. 

Снизились же расценки на 
воздушном пассажирском 
транспорте (1,9%) и на 
проезд железнодорожным 
транспортом на большие 
расстояния (0,8%).
В годовом выражении 

платные услуги для насе-
ления подорожали на 5,8%, 
с начала года – 5,6%. 
Продовольственные то-

вары, ранее лидировавшие 
в ценовой гонке, теперь 
дорожают темпами ниже 
общей инфляции. За год 
они в целом поднялись 
в цене на 7,1%, с начала 
уходящего года – на 5,3%, 
а в ноябре по сравнению 
с октябрем – на 0,8%. За 
последний месяц осени в 
наибольшей степени подо-
рожали яйца (6,2%), фрукты 
и овощи (2,4%), мясо и 
мясопродукты (0,8%), рыба 
и морепродукты (0,8%), 
молочные продукты (0,9%). 
В расчетах статистиков 

с начала текущего года по 

темпам роста цен впереди 
идут картофель (28,5%), лук 
репчатый (27,8%), морковь 
(20,8%), яблоки (14,8%), 
говядина (14,2%), баранина 
(13,5%), молоко консерви-
рованное (10,8%), масло 
сливочное (10,2%), конди-
терские изделия (9,5%), сыр 
сычужный (9,4%), творог 
(8,9%) и конина (8,5%). 
Значительно подешевели 
при таком способе подсчета 
помидоры (37,4%), огурцы 
(37,2%), гречневая крупа 
(26,7%), чеснок (26,1%), 
яйца (18,6%), сахар (17,7%), 
подсолнечное масло (9,5%), 
капуста (8,4%) и сладкий 
перец сладкий (3,4%).
Непродовольственные 

товары сейчас лидируют 
как по темпам подорожа-
ния в годовом исчислении 
(9,2%), так и с начала года 
– 8,4%. За ноябрь цены на 
них выросли к октябрю на 
0,8%, при этом дизельное 
топливо подорожало на 

9,4%, бензин – на 1,5%, мо-
ющие и чистящие средства 
– 1,1%, одежда и обувь – 
0,6%. Дизтопливо лидирует 
и по ценовой динамике с 
начала этого года, подоро-
жав на 31,1%, далее следуют 
бензин (19,1%) и каменный 
уголь (16%), что, конечно 
же, гарантирует повы-
шение цен практически 
на все товары и услуги и в 
следующем году. Согласно 
выкладкам статистиков, 
заметно подорожали в этом 
году канцелярские товары 
и чертежные принадлеж-
ности (9,6%), стеклянные 
и керамические изделия 
(8,5%), автомобили (8,4%), 
книги (7,5%), одежда и 
обувь (7,2%), текстильные 
изделия (6,1%), фармацев-
тическая продукция (5,8%), 
газеты и журналы (5,7%).
Среди регионов Казах-

стана в трех областях го-
довая инфляция вышла 
за верхнюю границу ее 
официального прогноза по 
итогам 11-ти месяцев – в 
Атырауской (8,9%), Южно-
Казахстанской (8,8%) и 
Павлодарской (8,5%). В 
Северо-Казахстанской об-
ласти статистики зафикси-
ровали ее на уровне в 8,0%, 
тогда как в Карагандинской 
сложился ее минимум в 
6,2%. По темпам ноябрьской 
инфляции в сравнении с ок-
тябрем лидером оказалась 
Южно-Казахстанская об-
ласть – 1,7%, а наименьшее 
ее значение оказалось в 
Алматинской и Атырауской 
областях (0,3%).  
Напомним читателям, 

что на следующий год Нац-
банк установил целевой 
ориентир по инфляции в 
коридоре 5-7% годовых, а 
к 2020 году ожидается ее 
замедление до уровня 4%. 

НАЦБАНК СВОЕЙ ИНФЛЯЦИОННОЙ 
ЦЕЛИ ДОСТИГ
Как следует из данных статистиков об 
инфляции за последний месяц осени, 
официальный прогноз на уходящий год 
оказался весьма точным и она не выйдет за 
верхнюю границу традиционного коридора в 
6-8% годовых. 
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ИНФЛЯЦИЯ В НОЯБРЕ 2017 ГОДА 
В % К ПРЕДЫДУЩЕМУ МЕСЯЦУ, ПРИРОСТ

Источник: Комитет по статистике Министерства национальной экономики РК

Республика
Казахстан

Ноябрь 2017 г. к
октябрю 
2017 г.

декабрю 
2016 г.

ноябрю 
2016 г.

декабрю 
2015 г.

Республика Казахстан 0,9 6,3 7,3 15,4
Акмолинская 1,1 6,3 7,7 14,9
Актюбинская 0,6 5,4 6,3 14,1
Алматинская 0,3 5,5 6,8 14,0
Атырауская 0,3 6,6 8,9 16,7
Западно-Казахстанская 1,0 5,7 7,0 15,0
Жамбылская 0,8 6,2 7,2 15,1
Карагандинская 0,9 6,1 6,2 14,9
Костанайская 0,9 5,8 7,1 14,8
Кызылординская 0,7 5,6 7,2 14,4
Мангистауская 0,6 6,3 7,1 15,7
Южно-Казахстанская 1,7 7,9 8,8 17,2
Павлодарская 1,0 7,3 8,5 16,3
Северо-Казахстанская 0,8 6,6 8,0 15,4
Восточно-Казахстанская 0,8 6,4 7,4 15,3
г. Астана 1,1 7,1 7,2 18,1
г. Алматы 0,7 5,9 7,1 14,3

ИНФЛЯЦИЯ В РЕГИОНАХ РК В НОЯБРЕ 2017 Г. 
В %, ПРИРОСТ

Источник: Комитет по статистике Министерства национальной экономики РК
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ценах)

Инвестиции 
в основной 
капитал (в 
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Перевозки 
грузов (без 

трубопровод-
ного транс-

порта)

Оборот 
розничной 
торговли (в 
постоянных 

ценах)

Индексы цен 
проиводите-
лей про-

мышленной 
продукции1)

Индексы 
потребитель-
ских цен1)

Азербайджан 99,3 95,4 99,0 102,7 102,1 108,1 107,2

Армения 105,01) 112,4 93,6 141,0 106,1 101,8 99,1

Беларусь 102,0 106,3 101,4 107,3 102,8 109,8 103,9

Казахстан 104,31) 107,5 104,4 104,0 106,3 111,4 105,4

Кыргызстан 103,9 113,7 104,0 101,8 104,3 104,4 102,0

Молдова 102,83) 102,41) 102,4 123,2 96,31)4) 102,4 106,0

Россия 101,61) 101,6 104,2 101,6 100,8 106,1 101,9

Таджикистан 106,81) 121,3 104,3 95,9 106,0 102,1 106,0

Туркменистан 106,43) ... 100,13) 101,53)5) 118,06)7) .. . 103,68)

Узбекистан 105,31) 105,61) 101,0 103,71) 103,57) 118,99) 109,3

Украина 102,110) 99,8 120,711) 100,4 108,2 112,6 111,5

Всего по СНГ 101,93) 102,0 104,2 103,0 101,6 107,3 104,2

Справочно СНГ: 
январь–октябрь 2016 в % 
к январю–октябрю 2015

99,912) 100,8 98,712) 100,3 96,8 110,413) 105,613)

Примечание: данные по Туркменистану, Узбекистану и Украине приведены с официальных сайтов национальных статистических служб этих 
государств. 
ВВП по Армении, Беларуси, Казахстану, России и Украине – с учетом отдельных положений СНС 2008. 
С 1 июля 2016 г. в Беларуси проведена деноминация национальной валюты (уменьшение нарица-тельной стоимости денежных знаков) 
в 10 тыс. раз. 

1) Январь-сентябрь 2017 г. в % к январю-сентябрю 2016 г. 
2) Октябрь 2017 г. в % к декабрю 2016 г. 
3) I полугодие 2017 г. в % к I полугодию 2016 г. 
4) Здесь и далее - доходы торговых предприятий от продажи товаров без учета автомобилей и мотоциклов. 
5) Включая транспортировку грузов по трубопроводам. 
6) В текущих ценах. 
7) Включая оборот предприятий питания. 
8) Июнь 2017 г. в % к декабрю 2016 г. 
9) Сентябрь 2017 г. в % к декабрю 2016 г. 
10) III квартал 2017 г. в % к III кварталу 2016 г. 
11) Включая инвестиции в нематериальные активы. 
12) Январь-сентябрь 2016 г. в % к январю-сентябрю 2015 г. 
13) Октябрь 2016 г. в % к декабрю 2015 г.
Источник: Статкомитет  СНГ

ОСНОВНЫЕ СОЦИАЛЬНОЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ СТРАН СОДРУЖЕСТВА НЕЗАВИСИМЫХ 
ГОСУДАРСТВ В ЯНВАРЕОКТЯБРЕ 2017 ГОДА ЯНВАРЬОКТЯБРЬ 2017 Г. В % К ЯНВАРЮОКТЯБРЮ 2016 Г.

В СОДРУЖЕСТВЕ КАЗАХСТАН 
СМОТРИТСЯ НЕПЛОХО
В первый день начавшейся зимы Статкомитет СНГ опубликовал пресс-релиз 
об основных показателях экономик стран – членов этого международного сообщества 
в уходящем году. 

Карлыгаш ЖУСУПБЕКОВА

ВМинистерстве финансов уполномоченным по этике 
является Толеген ТАШМАГАНБЕТОВ. С ним мы обсуж-

даем этические аспекты профессиональной деятельности 
чиновника и его публичной жизни вне работы.

В январе прошлого года президент 
Казахстана учредил Институт 
уполномоченного по этике. Эта новая 
должность появилась в центральных 
исполнительных органах, имеющих 
территориальные подразделения, местных 
госорганах, аппаратах акимов областей, 
городов республиканского значения и 
столицы.

ПО КОДЕКСУ ЭТИКИ
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– Толеген Жумабекович, какими функциями и полномо-
чиями наделен уполномоченный по этике? 

– Деятельность госслужащего четко регламентируется за-
конами, но поскольку каждый из нас – со своим характером, 
устоявшимися привычками, взглядами, то в коллективе между 
коллегами, между руководителем и подчиненными подчас 
возникают какие-либо трения, недопонимание. Это может 
препятствовать качественному исполнению госслужащим 
его обязанностей. 
Но госслужба – это не только место работы. Поведение 

госслужащих вне работы – тоже предмет пристального 
внимания общества, граждан. Это особенно актуально 
сейчас, в эпоху соцсетей. Общество внимательно следит за 
страницами работников государственной сферы. И часто, 
увы, люди видят, как госслужащие не только выставляют на 
всеобщее обозрение свою личную жизнь,  но и хвастаются, 
к примеру, дорогим авто, коттеджем, снимками с отдыха за 
границей. И, конечно, у людей возникают вопросы: откуда у 
госслужащего такие средства? 
Чтобы упорядочить, выработать правила поведения гос-

служащего, глава государства в декабре 2015 года подписал 
указ об утверждении Этического кодекса. В нем вся жизнь 
госслужащего четко регламентирована, прописаны правила 
его поведения. Этический кодекс вступил в силу в январе 
2016 года. И тогда же президент страны поручил создать в 
Казахстане Институт уполномоченного по этике.
Положением об уполномоченном по этике четко расписаны 

его функции. Но основная его задача – контроль над тем, как 
госслужащие соблюдают нормы служебной этики. 

– Как могут обратиться госслужащие и граждане к упол-
номоченному по этике, если возникнут какие-то, скажем, 
щепетильные ситуации?

– Все данные и координаты размещены при входе в здания 
общедоступных мест во всех структурных подразделениях 
Минфина. Можно также использовать любые средства ком-
муникации.

 – Уполномоченный по этике – «контролер» или, напротив, 
помощник госслужащего? 

– Себя я вижу, прежде всего, помощником, коллегой, дру-
гом, а не контролером. Их и без того хватает на госслужбе. 
Я отдал госслужбе 24 года своей жизни и изнутри знаю все 
нюансы этой сферы. Поэтому очень надеюсь, что я могу по-
мочь сгладить какие-то острые моменты.

– Сколько человек обратилось к вам, и что их волнует, 
прежде всего? 

– В этой сфере нет и не должно быть «показателей», но 
могу утверждать, что Институт уполномоченного по этике 
начинает пользоваться доверием сотрудников госоргана. 
В прошлом году к моей предшественнице обратилось 26 
человек. С августа этого года, когда я приступил к работе, 
уже обратились 10 человек. 
Вопросы, которые поднимаются сотрудниками, касаются 

взаимоотношений с руководством, коллегами. Получатели 
наших услуг обращались по поводу ненадлежащего ис-
полнения обязанностей представителями территориальных 
подразделений Минфина. 

– Как вы строите работу, чтобы доверия к вам со стороны 
сотрудников было больше? 

– За недолгое время работы я увидел, что если в упол-
номоченном по этике госслужащий видит друга, а не кон-
тролирующе-наказывающий инструмент, то эффективность 
общения гораздо выше. Ведь, действительно, у госслужащего 
очень большой объем обязанностей, огромная нагрузка, а 
поговорить «по душам» не с кем. Поэтому уполномоченный 
для них – и психолог, и медиатор, и друг, которому постепенно, 
но начинают доверять. 
Я стараюсь во время общения с людьми разъяснить, что 

можно, а что не стоит делать госслужащему. Какие поступки не 
стоит совершать, чтобы не нарушить установленные этические 
нормы. Если речь заходит о нарушении Этического кодекса, 
то я приглашаю сотрудника, провожу беседу, разъясняю 
правила и стараюсь разрешить вопрос без привлечения к 
ответственности. Если же нарушения выходят за рамки норм 
Этического кодекса, то направляю служебную записку на имя 
непосредственного руководителя госслужащего.

– Не оттолкнет ли это от госслужбы новичков, только на-
чинающих свою карьеру?

– Основная задача госслужащего – служить государству 
и обществу честно, добросовестно, эффективно. К нему 
предъявляются высокие требования, не только к деловым, 
профессиональным качествам, но и морально-нравственному 
облику. Об этом надо помнить, выбирая работу в госоргане.
Но все эти требования нельзя назвать жесткими. Это 

обычные общепринятые правила поведения: как себя вести 
в обществе, как разговаривать с людьми. Они прививаются 
в детстве родителями, школой, вузом, на работе. Любому 
воспитанному человеку соблюдать все эти правила, думаю, 
несложно.

ГОССЛУЖБА
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ЦИФРОВОЙ КАЗАХСТАН

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар

Из-за растущей популярности приложения 
его разработчик – ТОО «BFGroup» – пред-

ложил расширить функции «Умного дома» до 
такого же города. Это предпочтительнее. По-
скольку, рассказал аким города Нуржан Ашим-
бетов, сейчас каждый госорган разрабатывает 
свои приложения, и когда люди начинают 

искать эти услуги, то путаются. Поэтому авторы 
проекта предлагают все услуги собрать в еди-
ное приложение, чтобы, зарегистрировавшись 
в нем, павлодарцы смогли получать сразу все 
услуги: от постановки на очередь ребенка в 
детский сад, контроля детей в школе до записи 
на прием к врачу. 
Здесь же можно будет посмотреть, какие 

в городе проходят культурные и спортивные 

мероприятия и карту автобусного сообщения. 
Сейчас акимат города занимается реали-
зацией этого проекта. В целом разработки, 
аналогичные павлодарской, подпадают под 
республиканский проект Smart City. Так как 
понятие «Умного города» включает в себя боль-
шое количество составляющих для создания 
умной среды и умного управления: от умного 
освещения территорий до остановок. 
В этой связи павлодарскими достижениями 

исполнительной власти города можно назвать 
установку во дворах «облачного» видеонаблю-
дения, внутридворового и надподъездного 
освещений. Что, по словам Нуржана Ашимбе-
това, возможно, стало одной из причин того, 
что с начала года преступность в Павлодаре 
снизилась на 30 процентов.

Олеся КОРНЕЕВА, 
Алматы – Майами (по телефону)

-Впечатление от документа 
хорошее. Если очень кратко, 

то он прогрессивный и очень сво-
евременный, – отзывается спикер 
о государственной программе 
«Цифровой Казахстан-2020». – Без 
умных городов Smart sity, объединя-
ющих с помощью информационных 
и коммуникационных технологий 
школы, транспорт, места обществен-
ного питания, библиотеки, больницы, 
электростанции, водоснабжение, 
утилизацию отходов и многое 
другое, современное государство 
не сможет развиваться. Попытаться 
сделать что-то с помощью, образно 
говоря, паровой машины, конечно, 
можно, но это будет неэффектив-
ная трата ресурсов. Если эту про-
грамму нормально реализовать, то 
Казахстан в принципе будет в вы-
игрышном положении в ближайшие 
5-10 лет.

 Нурсултан Назарбаев сказал, что 
каждый месяц будет лично контро-
лировать ее выполнение. Мне трудно 
представить, чтобы Обама или Трамп 
занимались этим. То есть, запустить-
то они запустили бы какую-нибудь 
национальную программу, а дальше 
общество и бизнес сами, без указки 
сверху, стали бы внедрять то, что 
эффективно и технологично. Но 
поскольку Казахстан – не настолько 
рыночное общество, чтобы все само 
по себе заработало, то в данном 
случае это, видимо, оправданно.
Теперь по пунктам. В «Цифровом 

Казахстане» отдельно идет речь 
о подключении отдаленных на-
селенных пунктов (сел, поселков 
и малых городов) к широкопо-
лосному доступу в Интернет, чтобы 
можно было заказывать товары и 
услуги через онлайн-витрины, об-
ращаться к госуслугам, пользоваться 
телемедициной, иметь доступ к 
онлайн-энциклопедиям, общаться 
с коллегами-фермерами во всех 
частях света и многое другое.

 Таких населенных пунктов в 
Казахстане тысячи, а расстояния 
между ними огромные. Ни один 
коммерческий оператор за их 
цифровизацию по доброй воле не 
возьмется: возврат денег затянется 
на десятки лет. 250 млрд тенге, 
которые выделяет государство на 
эти цели, на самом деле не так 
уж много. В России подключение 
таких пунктов навесили на нацио-
нальную компанию «Ростелеком». 
Эта богатая корпорация в каких-то 
пределах может себе позволить 
заняться этим, тем более что часть 
затрат государство компенсирует из 
фонда универсальной услуги связи. 
Не знаю, как это будет происходить 
в Казахстане, но без повсеместного 
подключения к интернету никакой 
цифровизации не получится.

 Конечно, электронной торговлей 
в основном будут пользоваться 
в городах, но если начнет расти 
благосостояние населения, то она 
будет развиваться и в деревнях 
тоже. В Штатах, например, такая 
торговля повсеместно убивает 
все офлайновые, то есть обычные 
магазины. Я лично уже длительное 
время все – и для дома, и для рабо-
ты – заказываю в онлайн-витрине 
amazon.com. Онлайн-торговля – это 
огромный рынок и огромные деньги, 
поэтому владелец amazon.com и стал 
самым богатым человеком на Земле. 
Правда, буквально на неделю, потом 
его опередили.

 В казахстанской цифровой 
госпрограмме то, что сдерживает 
онлайн-торговлю, – очень хорошо 

проговорено. Одной из главных 
причин названо отсутствие связи 
у населения: люди не могут выйти 
в интернет, чтобы сделать заказ. 
Вторая причина – большие сроки 
и высокая стоимость доставки в 
отдаленные регионы почтовых 
отправлений. Третья – отсутствие 
платежных средств – пластиковых 
карт, электронных кошельков и т.д. 
Кстати, там есть упоминание про 
блокчейн – технологию, на базе 
которой строятся криптовалюты и 
не только. Из-за того, что он тоже 
связан с онлайн-торговлей, про этот 
современный тренд много говорят в 
последнее время. Поэтому я считаю, 
что программа правильно сфокуси-
рована на том, что нужно двигать 
онлайн-торговлю.

– Будем реалистами: возможно 
ли выполнение основного пункта 
программы – подключение к ши-
рокополосному доступу в интернет 
отдаленных населенных пунктов 
или это из области фантастики?

– У меня есть достаточно безумная 
с точки зрения обывателя мысль. 
Такие американские транснацио-
нальные компании как OneWeb и 
SpaceX собираются запустить тысячи 
низкоорбитальных спутников, кото-
рые обеспечат доступ в интернет в 
любой точке Земли без проводов. 
Так как они летают невысоко (высота 
около 1000 км), то смогут обеспечить 
высокоскоростной интернет не хуже, 
чем по кабелю. При этом наземное 
абонентское оборудование может 
быть очень компактным и разме-
щаться на крыше любого дома либо 
автомобиля. К примеру, достаточно 
будет антенны в диаметре около 30 
см. По моим подсчетам, стоимость 
такого оборудования при больших 
объемах будет в пределах $100.

 Самое главное преимущество 
такого подхода – возможность под-
ключить практически любую точку 
земного шара к высокоскоростному 
интернету! По данным Всемирно-
го банка, в удаленных регионах 
проживает около 50% населения 
земного шара, а это более 3,5 милли-
арда человек. В такой космической 
державе, как Казахстан, те деньги, 
которые сейчас собираются пустить 
на подключение отдаленных насе-
ленных пунктов, тоже, на мой взгляд, 
лучше пустить на создание такой 
группировки спутников. Если этот 
оператор действительно заработает, 
то Казахстан вообще может слезть 
с нефтяной иглы: к огромнейшему 
оператору связи можно сделать 
сотни миллионов подключений по 
всему миру, а это – миллиарды и 
миллиарды долларов. 

 Отдаленные населенные пункты 
– это ведь не только проблема Ка-
захстана. В России пол-Сибири сидит 
без высокоскоростного интернета. 
Даже в такой высокотехнологич-
ной стране, как США, федераль-
ное правительство по программе 
Connect America Fund выделило 2 
миллиарда долларов для подклю-
чения удаленных регионов страны 
к высокоскоростному интернету с 
параметрами не хуже 10 мбит/сек 
в сторону абонента и 1 мбит/сек 
от абонента. Поэтому такой способ 
подключения отдаленных регионов 
– наиболее оптимальный и, как мне 
кажется, самый идеальный. 

 Эта масштабная задача потребует 
консолидации огромного количе-
ства уникальных специалистов, как в 
космической отрасли, так и в области 
связи. А их, к сожалению, в Казах-
стане нет. Выход, на мой взгляд, – в 
оптимальной кооперации с другими 
государствами: Россией, Беларусью 

Дамир САЛИМОВ

Она создана для корпоративного сектора Казахстана совместно с 
партнером – лидером российского рынка корпоративных продаж 

компанией В2В-Center. Главная задача ЕТС-Тендер – обеспечение про-
зрачности и доступности торгов, создание единых правил. Площадка 
доступна как для отечественных товаропроизводителей, так и для 
участников рынков ближнего и дальнего зарубежья. 
ЕТС-Тендер позволяет проводить весь спектр закупок: от классиче-

ских аукционов на снижение цены и до многокритериальных закупок. 
Система дает возможность настраивать площадку под специфику 
деятельности клиента и автоматизировать основные этапы, сокращая 
семь этапов закупок до двух, тем самым минимизируя бумажную и 
организационную работу. С июля этого года платформа начала работать 
в тестовом режиме, а с начала сентября – включилась в полноценный 
рабочий режим.

– Каковы первые результаты ее деятельности?
– За три месяца работы в базе аккредитованных закупщиков и 

поставщиков ЕТС-Тендер зарегистрировано более тысячи участни-
ков. Среди них – более 700 казахстанских, порядка 350 российских 
участников, а также поставщики из Беларуси и Украины. 
Сегодня на ЭТП проведено около ста разнообразных закупочных 

процедур товаров и услуг на общую сумму более двух миллиардов 
тенге. Количество совершенных закупок ежемесячно увеличивается 
примерно на 70%. 
С использованием нашей системы уже закупают товары, услуги и 

работы десятки казахстанских и международных закупщиков. Они 
представляют крупнейшие финансовые и страховые институты, част-
ные образовательные учреждения, телекоммуникационные и произ-
водственные компании. 

– Как площадка вписывается в процесс цифровизации Казахстана?
– Самым прямым и непосредственным образом. IT-платформа 

ЕТС-Тендер устроена по последним достижениям информационных 
технологий. Наша ЭТП начала работу с учетом государственной про-
граммы по цифровизации страны, которая предполагает резкий рост 
оборотов и объемов торговли. Торговля будет расширяться, соответ-
ственно – организованный способ проведения торговых операций 
будет более востребованным и продолжит рост. 

 Мы связываем наши ожидания быстрого развития с тем, что ЕТС-
Тендер поможет прозрачно проводить закупки товаров, услуг и работ 
для отделов снабжения компаний. Это исключит возможность фальси-
фицированных счетов-фактур. Мы считаем, что в такой площадке уже 
заинтересован весь бизнес, потому что его собственники уже давно 
хотят эффективной работы без растраты денежных средств. А наша 
торговая платформа способствует тому, чтобы создавать условия для 
выстраивания стабильной и открытой рыночной экономики.

– Как вы оцениваете подготовленность казахстанского бизнеса к 
процессу цифровизации?

– Если говорить о розничных онлайн-продажах – то здесь очевиден 
прогресс, и статистика тоже говорит о том, что онлайн-продажи среди 
нашего населения стали необычайно популярны. Многие местные 
торговые сети уже заявили о том, что переходят частично в онлайн. И 
это подтверждает не только готовность бизнеса к цифровизации, но 
и желание преуспеть в этом направлении и занять ведущие позиции. 
Что касается корпоративного сектора – то сейчас он охвачен не 

полностью. Потенциал электронной торговли в нашей стране довольно 
большой. В Казахстане уже представлены ЭТП – чаще всего монопло-
щадки, обслуживающие отдельные организации либо корпоративную 
группу. Но такой характер работы не всегда эффективен, так как 
ограничивается количество участников и в перспективе конкуренция 
снижается. Наша задача – сконцентрировать присутствие наибольшего 
количества заказчиков и поставщиков товаров, работ, услуг и дать 
им лучшие условия для совершения закупочных процессов онлайн. 
Мы думаем, что электронная коммерция в корпоративном секторе 
Казахстана будет развиваться все быстрее с каждым годом. 

– Каковы перспективы развития, с учетом новых технологий?
– Перспективы, на наш взгляд, хорошие. И, учитывая курс государ-

ства на развитие IT-технологий в Казахстане, они будут расширяться. 
Тем более при финансовой поддержке государства. В конце прошлой 
недели первый вице-министр национальной экономики Руслан 
Даленов, озвучивая новый проект Налогового кодекса, сказал, что 
казахстанцы, которые торгуют через интернет, будут освобождены 
от подоходного налога. Если есть поддержка от государства – то 
будет и развитие.

ТОРГОВЛЯ 
УСТРЕМИЛАСЬ В СЕТЬ
Председатель правления 
Товарной биржи 
«Евразийская торговая 
система» Курмет 
Оразаев рассказал о 
первых результатах 
внедрения современных 
инструментов 
электронной коммерции 
и корпоративных закупок 
товаров, работ и услуг в 
Казахстане – электронной 
торговой площадке 
ЕТС-Тендер.

ДОМ ЗА ДОМОМ  К УМНОМУ ГОРОДУ
В областном центре ранее внедренная программа «Умный дом» 
готова превратиться в разработку «Умный город». Так как количество 
пользователей приложения «Умного дома», с помощью которого 
горожане могут пожаловаться на свое КСК, а коммунальщики – 
отслеживать проблемные дома, в Павлодаре за полгода выросло с двух 
до пяти тысяч.

ПУТЬ ИЗ НЕФТЯНОЙ ЛОВУШКИ
«Правильно реализовав государственную программу 
«Цифровой Казахстан», страна может слезть с нефтяной 
иглы и стать мировым оператором связи», – утверждает 
Абылай Оспан, проживающий в Майами казахстанец, 
владелец дислоцирующейся в Москве, но работающей 
со многими странами мира IT-компании NetUP.TV.

и Украиной. Возможно, такие страны, 
как Индия, Китай, тоже захотят при-
соединиться к этой инициативе. Ведь 
проблемы у них такие же, поэтому 
они также запускают госпрограммы 
с миллиардными бюджетами.

 Я слежу за заявками американцев 
и знаю, как это сделать технически. 
Но для решения этой задачи, есте-
ственно, нужен мега-администра-
тивный ресурс, а следом – создание 
креативного общества и развитие 
человеческого капитала путем по-
вышения цифровой грамотности, 
как указано в программе. 

 Правительство не может двигать 
цифровые технологии. Этим будут 
заниматься высококвалифициро-
ванные специалисты, то есть то 
самое креативное общество или 
человеческий капитал, о котором 
говорится в программе. Без них дви-
гать информационные технологии 
и развивать креативное мышление 
не получится.

 – Но где взять этих креативных 
специалистов? Вы ведь, к примеру, 
живете и работаете не в Казахстане, 
другие – тоже. 

– Я попробую объяснить, как мне 
видится выполнение этой програм-
мы. Если бы я, допустим, остался в 
Казахстане, у меня было бы меньше 
возможностей развиваться. И я уехал 
в Россию, где достиг достаточно вы-
сокого уровня. Затем – в США, чтобы 
можно было понять и впитать в себя 
новые мировые тренды в сфере IT-
технологий. 

 Без людей, которые постоянно 
впитывают в себя самое передовое 
и новое, наверное, не получится 
что-то сделать и в Казахстане тоже. 
Если вариться в собственном соку 
и изобретать велосипед, то по-
требуется лет сто, чтобы сделать 
то, чего передовой мир уже достиг. 
Времени на раскачку нет абсолютно, 
мир движется вперед очень быстро. 
Живя в Москве, я этого не понимал, 
потому что Россия, как и Казахстан, 
плохо интегрирована в мировое со-
общество. Даже находясь в Европе, 
этого темпа не чувствуешь. 

 Какие-то двигатели прогресса 
все-таки больше расположены в 
Америке и Юго-Восточной Азии – 
Китае и Японии. Это, может быть, 
даже и хорошо: все увидеть и про-
щупать самому, чтобы затем транс-
лировать эти знания в свою страну. А 
на местах, естественно, нужны люди, 
которые будут не то что исполните-
лями (я вообще не люблю это сло-
во), но будут заниматься рутинной 
работой. Опять же не люблю, когда 
людей сравнивают с винтиками или 
гайками. Я хочу, чтобы наши люди, 
проявляя инициативу и показывая 
креативное мышление, были не про-
стыми, а именно интеллектуальными 
исполнителями. 
Этих людей нужно как-то стара-

тельно выращивать и стимулировать. 
И это должно идти и из общества, и 
из семьи. Как, например, это делается 
в Штатах? Моя старшая дочь по-
шла сейчас в местную школу, а две 
младшие – в kindergarden. В России 
они ходили в одну из самых крутых 
школ-садиков. Но если сравнивать 
там и здесь, то будет небо и земля. 
В Штатах очень здорово поставлен 
процесс выявления талантов через 
упор на креатив. Для этого здесь про-
водится много мероприятий. Муштра 
и зубрежка просто неприемлемы. 
Я не знаю, поменялось ли что-то в 
Казахстане, но в России такой под-
ход продолжается даже в самых 
продвинутых и дорогих школах. К 
тому же там начали в школах еще и 
активно внедрять православие. Это, 
на мой взгляд, большой шаг назад, 
перечеркивание всех достижений 
советской школы. 

Такой подход еще скажется на 
следующем поколении. Оно, мне 
кажется, будет очень пассивным, 
некреативным и т.д. В России это 
уже способствует кардинальной 
потере человеческого капитала. И в 
Казахстане будет то же самое, если 
не отказаться от «позиции страуса» 
и не начать активно внедрять про-
грамму «Цифровой Казахстан», 
где пункт «креативное общество» 
является, на мой взгляд, основным.

– Вы считаете, что приобщение к 
религии – это плохо?

– Я отнюдь не против нее, но 
для современных детей, думаю, 
более полезным были бы какие-то 
креативные факультативы. Про-
граммирование и естествознание, 
например.

 – Выше вы затронули вопрос о 
криптовалютах. В Казахстане мно-
гие, в том числе и глава Нацбанка, 
не очень понимают, что это такое. 
Кстати, вы ими пользуетесь?

– Когда меня спрашивают, есть 
ли у меня биткоины, я говорю, что 
еще лет 5 назад покупал на них 
комплектующие для IT-технологий. 
Сейчас то, что я потратил тогда, стоит 
несколько миллионов долларов. 

– Но многим кажется, что это не-
кий пузырь.

– Действительно, в криптовалютах 
есть некие признаки классической 
пирамиды, МММ. Но есть и отличи-
тельные вещи. Никто из участников 
той пирамиды не знал, как Сергей 
Мавроди забрал себе большой 
процент собранных денег, – они 
просто исчезли. С криптовалютами 
ситуации, когда деньги могут вдруг 
куда-то исчезнуть, просто невозмож-
ны. Поэтому это какая-то пирамида 
нового типа. 

 Однако с точки зрения подхода 
к валютам саму криптовалюту и 
технологию блокчейн, которая лежит 
в ее основе, нужно разделять. Это 
можно сравнить с интернетом и ин-
тернет-мошенничеством. Из-за того, 
что последний имеет место быть, 
мы ведь не можем сказать, что весь 
интернет плохой. Так и здесь: тех-
нология блокчейн – суперклассная, 
она все фиксирует, на ее базе можно 
строить не только криптовалюту, а, 
например, кадастр недвижимости, 
имущественные права и опять же 
– традиционные межбанковские 
платежи, которые по свифту идут 
три дня, а на базе блокчейн – пять 
секунд. Она, как технология, лежащая 
в основе криптовалют, может очень 
сильно изменить весь мир. Да и 
сами цифровые деньги тоже могут 
поменять наше общество.

– В каком плане?
– Сейчас, к примеру, есть тенге, 

доллар и рубль. Правительства, их 
контролирующие, могут, образно 
говоря, запустить печатный станок 
и разогнать инфляцию. Выходит, 
текущие валюты на самом деле ме-
нее прозрачные, чем криптовалюты. 
Поэтому, на мой взгляд, последние 
должны объединить мир и стать 
повсеместными, а национальные ва-
люты уйти в прошлое. Они – фантики. 
Цифровые деньги по сравнению 
с ними более математически вы-
веренные и правильные. Прав ли 
я – покажет время.

– Но как пользоваться тем же 
биткоином?

– Один из самых больших мину-
сов всех криптовалют – ими нельзя 
пользоваться в магазинах. Это соб-
ственно убивает всю его ценность в 
плане применения, как платежного 
средства. Но для перевода сумм, 
которые не требуют мгновенной ско-
рости, он, конечно, очень хорош. Если 
нет задачи связать обычную валюту 
и криптовалюту, то я рекомендую 
использовать цифровые деньги.
То, что глава Нацбанка не совсем 

понимает, что это такое, – это нехоро-
шо. Если Казахстан,  действительно, 
идет в цифровую эру, то криптовалю-
та – один из моментов, который надо 
понимать на высоком уровне. Я не 
исключаю, что при свифт-переводах, 
когда деньги оказываются в другой 
стране в тот же день, уже, возможно, 
используют систему блокчейн. То есть 
снаружи вы видите обычные деньги, 
но внутри банковских операций 
международные переводы работают 
на базе блокчейн или криптовалюты. 

 Посредники (в виде банков) со 
временем могут исчезнуть, и люди 
сами могут мгновенно переводить 
свои деньги в виде криптовалюты 
в другой конец света. Но для этого, 
соответственно, нужно все свои до-
ходы получать в виде криптовалюты, 
и тогда можно будет посылать их 
другим людям, не переводя в обыч-
ные деньги.

Деловой Казахстан | 15 декабря 2017 г.8



www.dknews.kz
РЕГИОН

Исполнительная власть города решила расширить 
программу обновления трамвайного парка, так 
как большая часть вагонов значительно превысила 
срок своей эксплуатации. 

На конкурсной основе был выбран электротранспорт белорусского 
производства. В Павлодар уже прибыли первые два трамвая из 

Минска. Вместе с ними и представители завода-изготовителя, которые 
начали пуско-наладку новых вагонов. Для их эксплуатации трамвай-
ное управление Павлодара уже обучило вагоновожатых. Предприятия 
намерено ко Дню Независимости выпустить первый вагон нового 
образца на линию и порадовать жителей комфортным транспортом.
На подходе – еще несколько трамваев, которые усилят надежность 

обслуживания пассажиров.
Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, фото трамвайного управления г. Павлодара

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, фото Валерия БУГАЕВА

Город горняков и энергетиков становится одним из ве-
дущих центров региона по выращиванию витаминной 

продукции. В нем на базе комплекса по производству роз 
ТОО «Greenhouse KZ», который расположен на террито-
рии Экибастузской ГРЭС-1, принята в эксплуатацию новая 
теплица площадью пять гектаров. Работу на предприятии 
получили 86 человек, средняя заработная плата составляет 
120 тысяч тенге. 
Здесь уже высажена рассада и планируют вырастить 

более 3,6 тысячи тонн томатов. В качестве рынка сбыта про-
дукции руководство комплекса рассматривает Казахстан 
и некоторые регионы России.

– Первый урожай мы ждем в середине декабря, – говорит 
председатель наблюдательного совета ТОО Даулет Байма-
гамбетов. – Мы уже заключили контракт с СПК «Павлодар» 
о поставке в торговую сеть небольшой партии томатов. 
В целом в области расширяется тепличное производство. 

«Огороды под крышей» есть и сооружаются в Павлодаре 
и Аксу. В акимате региона на перспективу рассматривают 
проект по созданию тепличного комплекса на 60 гектаров, 
который станут претворять в жизнь поэтапно.

Дарья ТУШИНА, 
Северо-Казахстанская область

Североказахстанские агрофор-
мирования еще не реализовали 

выращенный урожай хлеба. Главная 
причина – нет закупа зерна со сто-
роны Продкорпорации. Крестьяне 
вынуждены сдавать зерно скупщи-
кам за бесценок, чтобы рассчитать-
ся с кредитами и рабочими. В этом 
году реализация выращенного в 
СКО урожая идет слабо. Об этом на 
собрании областного филиала Со-
юза фермеров Казахстана сообщил 
экс-глава областного объединения 
фермеров Нияз Ибраев. По его 
данным, продано всего 300 тысяч 
тонн зерна, в то время как выра-
щено более пяти миллионов тонн. 
Продкорпорация мало того, что 
установила низкие цены на зерно, 
так она еще и прекратила закуп. У 
аграриев возникает закономерный 
вопрос: а нужен ли стране хлеб?

– Из 5,5 миллиона тонн вы-
ращенного зерна реализовано не 
более 300 тысяч тонн. Это мизер, 
– сказал Нияз Ибраев. – Основная 
причина: государство не выделило 
денег Продкорпорации для закупа 

зерна. Я связывался с фермерами 
из других регионов Казахстана, 
там такая же картина. Мы хотим 
достучаться до Минсельхоза, до 
правительства, чтобы эту пробле-
му решили. Пшеница в этом году 
хорошая, качественная, она должна 
пользоваться большим спросом и на 
внешнем, и на внутреннем рынке.

 Присутствовавший на собрании 
главный менеджер североказах-
станского представительства АО 
«НК «Продкорпорация» Серик 
Ибраев ничего на это ответить не 
смог. 

– Закуп зерна сейчас приоста-
новлен, когда будет возобновлен — 
сказать не могу, – коротко проком-
ментировал ситуацию специалист.

 Фермеров по понятным причи-
нам категорически не устраивает 
такое положение вещей. Так, на-
пример, директор ТОО «Лукба-
нов» Мухамеджан Лукбанов из 
Акжарского района заявил, что в 
кризисные 90-е годы прошлого 
столетия он жил лучше, чем сейчас. 
Тогда, по словам руководителя 
агроформирования, выручки от 
проданного урожая хватало и долги 
отдать, и людей рассчитать, и на 

предыдущую посевную и убороч-
ную кампанию оставить. «Сегодня 
ситуация иная. Я последние четыре 
года едва свожу концы с концами», 
– сказал Мухамеджан Лукбанов.

– Я всю жизнь сдавал зерно в 
Продкорпорацию, а последние 
три-четыре года она его толком 
не закупает, – разводит руками 
Мухамеджан Лукбанов. – У меня 
есть пшеница и третьего, и второго 
класса, лежит на элеваторе, никто 
не берет. Остальное зерно я продал 
с площадки, третий класс продал 
по 32 тысячи, четвертый — по 30 
тысяч. На каждой тонне я потерял 
по 8-9 тысяч тенге! Прочему госу-
дарство не закупает пшеницу? Я 
смотрю, все переходят на маслич-
ные культуры, чечевицу. А хлеб мы 
из чего печь будем? Неужели хлеба 

стране не надо? С таким отношени-
ем к крестьянам руки опускаются 
и работать в сельском хозяйстве не 
хочется. Не зря евреи говорят, что 
есть три способа обанкротиться: 
азартные игры, женщины и сель-
ское хозяйство.
Много вопросов у сельхозпроиз-

водителей и к элеваторам. 
– Уборка начинается – мы везем 

пшеницу на три-четыре элеватора, 
и везде нам дают разные показатели 
качества! Как же так, – удивляется 
директор ТОО «Лукбанов». – Везде 
одинаковые приборы, одинаковая 
пшеница, а показатели клейковины 
дают разные. Я считаю, что элева-
торы нас просто надувают самым 
натуральным образом! А нас никто 
не защищает! Бедному крестьянину 
помочь некому.
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Сергей БАРАНОВСКИЙ, Тараз

Центр занятости оснащен всей необхо-
димой современной материально-тех-

нической базой, закуплена необходимая 
Ц
компьютерная и специальная техника.
Для удобства населения в новом центре 

предусмотрены электронная очередь, зал 
ожидания, специальные рабочие места для 
консультантов,  детская игровая комната, 
конференцзал, актовый зал, а также зона 
обслуживания лиц с ограниченными возмож-
ностями. Также установлено электронное 
табло, показывающее свободные вакансии. 
Численность штата составляет 47 человек. 
В рамках Послания президента Казахстана 

«Третья модернизация Казахстана: глобаль-
ная конкурентоспособность» в стране была 
принята программа «Развитие продуктивной 
занятости и массового предпринимательства 
на 2017-2021 годы». Если в прошлом году ак-
тивными формами занятости было охвачено 
30 330 человек, то уже за 10 месяцев текущего 
года охват составил 32 536 человек.
С  января 2018 года будет осуществляться 

прием документов для внедрения адрес-
ной социальной помощи нового формата. 
Предполагается увеличение прожиточного 
минимума на 116% и черты бедности с 40% до 
50%, ожидается рост получателей социальной 
помощи. Предполагается, что в новом  году  
численность получателей пособий увеличит-
ся до 191 тысячи человек. 
Центры занятости населения оказыва-

ют услуги по регистрации в качестве лиц, 
ищущих работу, регистрацию безработных, 
выдачу справок безработным гражданам, а 
также выдачу направлений на активные фор-
мы занятости. В частности,  трудоустройство, 
выдача направлений на профессиональное 
обучение, на оплачиваемые общественные 
работы, молодежную практику, социаль-
ные рабочие места, переселение, обучение 
основам предпринимательства, выдача 
микрокредитов.
С открытием нового центра занятости 

получение государственных услуг в Таразе 
станет более доступным и комфортным. В 
Жамбылской области действуют 11 центров 
занятости населения.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область 

Вопросы партнерства глава региона Булат Бакауов и президент Кон-
федерации промышленников и женщин-предпринимателей Турции 

Незакет Эмине Атасой недавно обсудили во время встречи в филиале НПП 
«Атамекен». Достигли договоренности о том, что чечевицу, выращенную в 
Прииртышье, казахстанские аграрии готовы поставлять в Турцию.
Аким области напомнил, что товарооборот Павлодара и Турции составляет 

64 миллиона долларов, из которых 61 миллион – это экспорт алюминия. 
Булат Бакауов подчеркнул, что в регионе хотят сотрудничать с турецкими 
коллегами и в других сферах: промышленности, туризме, медицине и 
сельском хозяйстве.

– Турция экспортирует большое количество чечевицы, и, по нашим данным, 
только из Канады в страну ежегодно ввозится около 80 тысяч тонн этой 
культуры, – сказал он. – По качеству наша чечевица не уступает канадской. 
Наши фермеры готовы поставлять ее в Турцию. Тем более что павлодарская 
чечевица потребует меньших транспортных расходов.

…Также гостям предложили вложиться в пятизвездочную гостиницу в 
областном центре. Для этого инвесторам готовы выделить земельный уча-
сток в районе будущего микрорайона «Достык», который начнут строить 
в ближайшее время. Турецкая сторона пообещала рассмотреть все пред-
ложенные проекты.

– В свое время мы заключили много деловых соглашений с арабскими 
странами, Европы и Африки, – сказала Незакет Эмине Атасой. – Теперь же мы 
хотим наладить сотрудничество в Центральной Азии, где нашим основным 
партнером, безусловно, станет Казахстан. Мы готовы сотрудничать во всех 
секторах – промышленности, строительстве и туризме. Что касается чечевицы, 
то мы очень заинтересованы в ее приобретении и после приезда в Турцию 
сразу займемся этим проектом. Также мы можем оказать вам поддержку в 
увеличении поставок алюминия из Павлодара в Турцию.

Олеся ЖАГПАРОВА, 
Акмолинская область

Не имеют они представления и о 
том, как появляется на их столе 

свежевыпеченная булка хлеба. 
Какой долгий путь проходит она от 
посеянного в землю зернышка до 
румяного каравая. Откуда берется 
молоко в красочных пакетах. Вот 
поэтому проект «Бір апта ауыл-
да» предусматривал знакомство 
городских школьников с сельской 
жизнью.  
Для проекта были отобраны 50 

школьников из городов  Кокшетау, 
Щучинска, Атбасара и Степногорска, 
которые воочию должны были 
познакомиться с жизнью, бытом 
сельской местности, узнать историю 
и культуру, посетить хозяйства, объ-
екты, животноводческие фермы, где 
имели возможность увидеть живых  
животных и покататься на лошадях.   
В рамках реализации подпро-

екта «Айналаға қара» программы 

«Рухани жаңғыру» областной 
центр детско-юношеского туриз-
ма, краеведения и экологии при 
управлении образования Акмо-
линской области проводит серию 
мероприятий «Бір апта ауылда» 
для 50 учащихся городских школ. 
Аналогичный проект  «Бір апта 
қалада» для 50 учеников сельских 
школ проходил во время осенних 
каникул.   
В рамках проекта городские 

дети посетили объекты сельского 
хозяйства. Особое впечатление 
на городских детей произвела 
экскурсия на молочную ферму 
комплекса «Айна» ТОО «Есиль-
Агро». Ребята увидели ферму, 
оснащенную всеми современны-
ми техническими средствами по 
уходу за животными.  
Черно-белые высокоудойные 

коровы встретили гостей при-
ветливо. Некоторые мальчишки и 
девчонки не побоялись погладить 
буренок. Особо впечатлило детей, 

что коровы дают в среднем по 
40 литров молока в день.  А на 
элеваторе  ТОО «Кенесары-Астык» 
ребятам показали процесс приема 
и переработки пшеницы от зерна 
до муки и готовых пышных булочек.  
Сельскохозяйственный колледж 

с. Катарколь познакомил ребят с 
профессиями ветеринара, масте-
ра машинного доения и другими 
профессиями, востребованными 
в сельском хозяйстве. Ребята с 
удовольствием смогли покормить 
коров, лошадей, отведали свеже-
приготовленные кумыс и шубат.   
Горожан впечатлила жизнь в селе, 
а Анастасия Синопольникова, 
старшеклассница из Степногорска, 
поделилась своими впечатлени-
ями: «Мы увидели село с другой 
стороны, открыли для себя много 

нового. Узнали, какой достойный 
труд ежедневно проделывают 
хлеборобы и все сельские жители, 
чтобы у нас на столе всегда было 
свежее молоко и горячий хлеб».

– Школьники узнали для себя 
много нового, наверно, у некоторых 
детей мы смогли заронить в душу 
особую любовь к своему краю. Как 
знать, может завтра кто- то из них 
свяжет свою жизнь с селом. Уви-
дев непростой труд жителей села, 
ребята будут ценить хлеб, зная, 
какой труд многих людей вложен 
в обычную булку хлеба. Считаю, 
что наш проект удался, – сделала 
вывод Лейла Толуспаева, замести-
тель директора областного центра 
детско-юношеского туризма, крае-
ведения и экологии при управлении 
образования Акмолинской области.

АПК

Дали стране зерна.
Но стране не надо?
 Этим вопросом задаются хлеборобы Северного 
Казахстана. И не только они.

В Экибастузе открыли тепличный комплекс 
по выращиваю томатов.

Огород под крышей

Туризм, медицина и… 
чечевица 
Таковы взаимные интересы павлодарских и турецких 
предпринимателей. 

«Бір апта ауылда»
Неделя в селе – такой необычный проект в рамках 
программы  «Рухани жаңғыру» реализовался в 
Акмолинской области. Не секрет, что городские 
дети, особенно те, кому не посчастливилось во 
время каникул пожить у своих бабушек и дедушек в 
деревне, плохо знают сельскую жизнь.

В новых условиях
Жамбылский центр занятости обзавелся современным офисом. В Таразе 
открылось новое здание Центра занятости населения. С целью создания 
необходимых условий для получения населением своевременных и 
качественных социальных услуг было выделено здание площадью 
1200 квадратных метров и проведены работы по его ремонту и 
благоустройству.

Примечательно, что в нашей газете у них сложился творческий тандем – Сергей 
дает острые заметки, а Николай – в прямом смысле берет их на карандаш, 

создавая запоминающиеся карикатуры. Их работы очень нравятся читателям. И 
мы рады, что наши коллеги – каждый в своей номинации – получили профессио-
нальную оценку жюри.
Сергей Горбунов – корреспондент ДК по Павлодарской области стал победителем 

литературного конкурса «Георгиевская лента», который был объявлен Российским 
союзом писателей в ознаменование Великой Победы над фашизмом. В конце про-
шлой недели в Москве, в Большом зале Центрального Дома литераторов, состоялось 
подведение итогов и награждение победителей конкурса.
Сергей Горбунов – автор шести книг рассказов и нескольких сборников очерков. 

За свой журналистский труд в 2000 году он получил Грант Президента РК, также был 
удостоен государственной медали «Ерен еңбегі үшi» и ордена «Құрмет». 
Известный в Казахстане художник-карикатурист Николай Веревочкин известен и 

своим ироничным пером. Он автор нескольких замечательных книг. На днях он стал 
победителем конкурса карикатур и рисунков по поправкам в Закон о СМИ «Что закон 
грядущий нам готовит», объявленного Международным фондом защиты свободы 
слова «Адил соз». Один из рисунков его серии по этой теме мы публикуем сегодня. 
Мы искренне поздравляем наших коллег с заслуженными победами!

Поздравляем, коллеги!
Два наших постоянных автора – журналисты Сергей Горбунов и Николай Веревочкин – 
стали практически одновременно победителями двух конкурсов.

Белорусские трамваи обживают Павлодар



НҰРЛЫ ЖЕР

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар

СНового года в регионе будет 
действовать иная методика 

организации строительства жилья. 
Такое заявление сделал аким об-
ласти Булат Бакауов на заседании 
коллегии своего ведомства. Во-
первых, главу исполнительной 
власти не удовлетворил результат 
строительства жилья в текущем 
году.  По его итогам объем вво-
димого жилья должен составить 
202 тысячи квадратных метров. 
Такой результат, на фоне далеко 
не радужных показателей прошлых 
лет, управление строительства 
области считает успешным. Тем 
более что за счет всех источников 
финансирования за 10 месяцев в 
эксплуатацию введено 167,9 тыся-
чи квадратных метров жилья, что 
составляет 149% роста к 2016 году. 
Исходя из таких показателей, в 
2018 году запланировано передать 
новоселам 241 тысячу квадратных 
метров жилья. 
Но этот рубеж не устроил Б. Бака-

уова, который назвал новый – 300 
тысяч кв.  метров, мотивируя это 
большой очередностью на полу-
чение квартир и тем, что регион, к 
сожалению, занимает предпослед-
нюю строчку в рейтинге областей 
по вводу жилья.
Во-вторых, акима области не 

удовлетворяет нынешний подход 
области к возведению жилья. Ис-
правляя эту ситуацию, глава ис-

полнительной власти сказал, что 
есть множество факторов, которые 
тормозят процесс строительства 
– недобросовестные подрядчики, 
слабо отработанная правовая база, 
некачественная работа юристов, 
затянувшиеся сроки госзакупок и 
прочее. Поэтому ставится задача 
провести до марта все конкурсные 
процедуры. 
Для этих целей, чтобы работа 

была эффективной, управление 
строительства специально разъеди-
нили с управлением автомобиль-
ных дорог, чтобы оно занималось 
только этим делом. И не просто 

строительством, а серьезным 
строительством. По словам руко-
водителя области, в этой сфере 53 
госзакупки на общую сумму около 
45 миллиардов тенге. Поэтому не-
обходимо закрыть вопрос в марте, 
чтобы подрядчики могли закупать 
материалы и готовиться к работе. 
Это сделать необходимо, так как в 
настоящее время сложность состоит 
в том, что частные компании, уча-
ствующие в госзакупках, зачастую 
не готовятся к работам заранее, не 
зная: выиграют ли они в конкурсе 
или нет? Когда же мелкая фирма 
получает тендер, то у нее не ока-

зывается в необходимом объеме 
ни рабочей силы, ни техники, ни 
стройматериалов.

– Выделите тогда свои деньги, у 
вас же есть ресурсы, если у вас же 
есть проект, разыграйте конкурс с 
СПК, получите фондирование, нач-
ните стройку и не теряйте время, – 
сказал Булат Бакауов. – Необходимо 
усилить работу в этом направлении. 

…Также по итогам встречи глава 
региона поручил акимам городов 
и районов совместно с домостро-
ительным комбинатом «ЗЖБИ 
Теміртас Павлодар» разработать и 
презентовать программу панельно-
го домостроения для многоэтажной 
стройки и для индивидуального 
жилищного строительства в горо-
дах и районах. Также необходимо 
нормативные сроки продолжитель-
ности строительных работ при за-
ключении договоров с подрядными 
организациями взять на особый 
контроль и своевременно прово-
дить презентационную исковую 
работу за соблюдением договорных 
обязательств.

  Для более эффективной работы 
в этом направлении в управлении 
государственного архитектурно-
строительного контроля Павло-
дарской области назначен новый 
руководитель, которому Булат 
Бакауов поручил улучшить работу 
управления ГАСК, усилить его роль 
и контроль за качеством строитель-
ства и соблюдением требований 
нормативных документов.

Ольга ЛАНСКАЯ, Алматы

-Приняв решение об участии в этой госпрограмме, мы 
хотели предложить своим клиентам качественные и 

взвешенные условия, которые устраивали бы всех: и кли-
ента, и государство, и КИК, и нас, – рассказал заместитель 
правления ДБ АО «Сбербанк» Алексей Акимов. –  Поэтому 
после завершения срока субсидирования процент по 
кредиту увеличивается всего на 0,5%. 

 С запуском «Нұрлы жер» на первичном рынке жилья по-
явилось значительное преимущество, отмечают в банке. Но 
для большей активизации ипотечного рынка  необходимо 
расширять программу, путем субсидирования ипотечных 
займов, выдаваемых на вторичный рынок жилья и на 
строящиеся объекты (долевое участие).

  Кроме того, в рамках программы «Нұрлы жер» банк 
активно финансирует застройщиков. Первый дом, постро-
енный по этой программе, был профинансирован Сбербан-
ком. В сентябре 2017 года 9-этажный жилой дом  в Актобе 
был сдан в эксплуатацию, новоселье отметили 54 семьи. 
Также в октябре текущего года в рамках программы были 
достроены и введены в эксплуатацию четыре 50-квар-
тирных жилых дома  в  Кызылорде, реализация которых 
производится, в том числе, по программе «Нұрлы жер».

 В следующем году при поддержке Сбербанка в рамках 
программы «Нұрлы жер» будет построено еще более 8 
тысяч квадратных метров жилья в Атырау, Караганде, 
Уральске и Шымкенте.

Сергей БАРАНОВСКИЙ, Тараз 

Возводимые в Таразе современ-
ные микрорайоны придадут 

областному центру новый архи-
тектурный облик. 14-й микрорайон 
расположен в районе автовокзала, а 
15-й – в конце улицы Сулейменова. 
В общей сложности будет построено 
350 многоэтажных жилых домов. 
Также в этих микрорайонах плани-
руется строительство медицинских 
центров, спортивных, образова-
тельных и общественных объектов.

 Так, согласно проекту, на тер-
ритории 14-го микрорайона будут 
располагаться торгово-развле-
кательный и спортивно-оздоро-
вительный комплексы, детский 
сад, общеобразовательная школа, 
детский реабилитационный центр, 
поликлиника, онкологический 
диспансер, два диагностических 
центра, гостиницы, офисы и ресто-
раны, мебельный и строительный 
гипермаркеты, магазин «Все для 
дома», дворец бракосочетаний, 

площадь и парк, остановка обще-
ственного транспорта, набережная 
для прогулок и беседки для барбе-
кю. Как видите, это целый город в 
городе! Благоустроенный микро-
район сделает Тараз еще более 
современным и комфортным для 
проживания. 
А на месте будущего 15-го микро-

района для строительства индиви-
дуальных жилых домов по типовым 
проектам уже определены 922 
земельных участка. Площадь каж-
дого такого дома составляет 125, 
116 и 80 квадратных метров. Уже 
сейчас здесь проводят инженерные 
сети и ведут строительство семи 
80-квартирных жилых домов, ко-
торые будут сданы в эксплуатацию 
в следующем году.
Где горожане могут найти инфор-

мацию о программе? Много полез-

ного – на портале недвижимости 
baspana.kz, который разработан и 
поддерживается специалистами АО 
«Жилстройсбербанк» в целях содей-
ствия реализации госпрограммы 
«Нұрлы жер». 
Жилстройсбербанк участвует 

в реализации этой программы в 
качестве финансового оператора, 
предоставляя казахстанцам воз-
можность приобрести жилье по 
доступным ставкам.
Удобный, интуитивно понятный 

поиск на сайте позволяет посмо-
треть квартиры, имеющиеся в на-
личии в разных регионах страны. 
Например, поиск по городу Таразу 
выдает нам результат с исчерпы-
вающей информацией о наличии 
квартир, строящихся и сданных в 
эксплуатацию объектах, стоимости 
жилья. Например, новая 3-х комнат-

ная квартира площадью около 90 
квадратных метров, располагающа-
яся в жилом массиве Арай, стоит не 
дороже 10 млн тенге. Этот дом сдан 
в эксплуатацию в середине этого 
года, поэтому прием заявок имен-
но на этот объект заканчивается 2 
января 2018 года, желающим стоит 
поторопиться. 
А можно не торопиться, еще раз 

взвесить свои финансовые воз-
можности и выбрать квартиру в 
доме, который будет достроен в 
будущем году. 
Кроме данных об имеющейся 

недвижимости на сайте baspana.kz 
есть информация об участии в го-
спрограмме «Нұрлы жер». В том 
числе разъясняются особенности 
приобретения кредитного жилья 
через областные акиматы и через 
частных застройщиков, а также 
перечисляются требования для 
желающих стать участниками 
программы и на заемные средства 
построить свой частный дом. 

 До конца 2018 года в Жамбылской 
области по программе «Нұрлы жер» 
будут достроены 17 многоэтажных 
домов и сдано более 1300 квартир.

По принципу – 
«город в городе» 

В Таразе состоялось 
заседание 
Градостроительного совета. 
На встрече, в которой 
принял участие заместитель 
акима Жамбылской области 
Галымжан Абдраимов, были 
презентованы строящиеся 
14-й и 15-й микрорайоны. 
Ранее Абдраимов на 
примере этих новостроек 
доложил премьер-министру 
страны Бакытжану 
Сагинтаеву, побывавшему в 
Таразе с рабочим визитом, 
о реализации в регионе 
программы жилищного 
строительства «Нұрлы жер». 

С семипроцентным 
ростом

Реально работающая 
программа 

С июля текущего  года казахстанской 
«дочкой» Сбербанка России по 
государственной программе «Нұрлы жер» 
принято 849 заявок на сумму 7,2 миллиарда 
тенге. В целом в банке отмечают позитивную 
динамику ипотечного кредитования в рамках 
этой программы. Так, в Алматы и Астане 
спрос увеличивается ежемесячно в среднем 
на 7%. В других регионах в последнее время 
также наблюдается рост заявок. 

Макс АБАЗОВ, Астана

Внастоящее время наблюдается большой интерес на-
селения в получении ипотечных кредитов по «Нұрлы 

жер»  во всех областях Казахстана, отмечают в ВТБ рост 
спроса на ипотечные продукты программы. Люди обра-
щаются за консультациями, взвешивают свои возможности 
и подают заявки. Банкиры отмечают ее преимущества: 
ежемесячный платеж для заемщика снижается на 30-40% 
по сравнению с рыночными предложениями по ипотеке. 
А заявку на участие в «Нұрлы жер» может подать любой 
гражданин Казахстана, при этом ему не придется стоять 
в очереди.

– Для жителей Алматы и Астаны максимальная сумма 
займа – 20 млн  тенге, для жителей регионов Казахстана 
– 15 млн тенге, сроком до 15 лет, – рассказал директор 
столичного филиала банка ВТБ Аскар Айсабеков. – У нас 
первым получил ипотечный кредит по программе «Нурлы 
жер» наш клиент астанчанин Темирлан Рахимжанов. 

 Темирлан решил поддержать свою младшую сестру 
и начал присматривать варианты приобретения жилья 
в столице. Он рассказал, что поскольку не первый год 
является клиентом банка, то и ипотеку решил взять здесь.

– Весь процесс оформления и выдачи займа прошел в 
кратчайшие сроки, – говорит Темирлан Рахимжанов. – Я 
очень рад, что смог оформить ипотеку именно по программе 
«Нұрлы жер», и теперь с уверенностью могу сказать, что 
эта программа действительно работает.

С того момента, как в июле 2017 
года Банк ВТБ (Казахстан) подписал 
меморандум с Казахстанской ипотечной 
компанией о сотрудничестве в рамках 
программы «Нұрлы жер», им одобрено и 
выдано 65 кредитов в разных регионах 
страны. Общая сумма кредитования 
составила около 800 млн тенге.  

Строить по-новому
Исполнительная власть Павлодарской области 
пересмотрела подход к жилищному строительству.
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Олеся ЖАГПАРОВА, Акмолинская область

Местный исполнительный орган может 
определить единого застройщика 

для ИЖС. Так, в начале ноября в присто-
личном регионе при социально-предпри-
нимательской корпорации «Есиль» создан 
консорциум строителей и производителей 
строительных материалов. Это ТОО «Акмола 
Нурлы жер». В функции консорциума входят 
анализ, разработка документации и непо-
средственно реализация строительства.
В Акмолинской области 17 районов и два 

города  – Кокшетау и Степногорск. Поэтому 
по всем районам проведен анализ потреб-
ности в жилье, как в многоквартирных 
домах, так и в частном секторе. В связи с 
проведенным анализом составлен трехго-
дичный план по решению проблемы жилья. 
Начать исполнительные власти Акмолин-
ской области решили с Целиноградского 
района, где проблема наиболее актуальна, 
судя по количеству очередников. 
Так, в очереди на получение земельных 

участков для ИЖС здесь стоят 76 360 че-
ловек (по состоянию на 1 ноября). Далее 
идут Кокшетау – 13 207, Аршалынский 
район  – более 11 тысяч человек. В селах им. 
Кабанбай батыра и Акмол Целиноградского 

района будут возводиться как частные, так и 
многоквартирные дома. В селе им. Кабанбай 
батыра для этого отведены два массива. На 
первом предусмотрены 166 ИЖС, на вто-
ром — 200. В настоящее время завершается 
процедура оформления земельных участ-
ков. Согласно генплану и разработанным 
планам детальной планировки, в этом селе 
предусмотрено 366 индивидуальных жилых 
строений. Финансирование пилотного про-
екта осуществляется за счет:
во-первых, привлечения МИО займа 

путем выпуска ценных бумаг; 
во-вторых, собственных средств единого 

застройщика, в том числе заемные средства 
банков второго уровня, а также субсидиру-
емый кредит в рамках второго направления 
программы «Стимулирование строитель-
ства жилья частными застройщиками».
В селе Акмол пока планируется строи-

тельство многоквартирных жилых домов. 
В следующем году должны приступить 
к строительству жилья, в том числе кре-
дитного, посредством размещения об-
условленных вкладов в БВУ. Всего же за 
три года планируется построить порядка 
30-ти многоквартирных домов. В районах, 
в основном, пользуется спросом инди-
видуальное жилищное строительство. В 

связи с этим необходимо активно раз-
вивать инженерно-коммуникационную 
инфраструктуру. На сегодняшний день эта 
работа по разработке ПСД на подведение 
инженерных сетей проводится. К слову, нет 
очередей на получение участка под ИЖС 
в Есильском, Жаркаинском, Буландынском, 
Егиндыкольском, Жаксынском, Коргалжын-
ском и Сандыктауском районах.
Немаловажен вопрос финансирования 

проекта. На сегодня совместно с Жилстройс-
бербанком составлены графики посещений 
их сотрудников, которые разъясняют ус-
ловия программы жилищных сбережений. 
Глава государства ведь подчеркнул, что в 
последующем бесплатного жилья не будет. 
При этом оно будет доступное по цене, но в 
любом случае будет кредитным, выкупным. 
То есть человек должен сегодня открыть 
депозит, начинать копить для дальнейшего 
участия в системе жилстройсбережений и 
выкупать недвижимость, согласно условиям 
ЖССБК.
Жилищное строительство будет вестись 

во всех районах, где есть потребность. Так, 
в Аккольском районе предусмотрены 242 
ИЖС на 27 гектарах. И еще 120 индивиду-
альных жилых строений на 16-ти гектарах. В 
Аршалынском, где в очереди на получение 

земли под ИЖС стоят более 11 тысяч чело-
век, разработаны ПДП на строительство 
55-ти индивидуальных жилых строений 
на 9,8 га и 77 – на 4,2 га в селах Аршалы и 
Акбулак. Также планируется строительство, 
к примеру, в Астраханском районе, но здесь 
пока остается открытым вопрос по проекти-
рованию сетей. В Атбасарском планируется 
70 частных домов на 11 га земли.
Реализация первой очереди начинается 

уже в 2018 году. Совместно с МИО при 
реализации проектов предусматривается 
строительство инженерной инфраструкту-
ры. Таким образом, в населенных пунктах 
будут построены целые поселки с дорогами, 
водо-, электро- и теплоснабжением. До 
настоящего времени в регионе, как и во 
всей стране, строилось арендное, кредит-
ное жилье по классической схеме через 
средства республиканского бюджета, На-
ционального фонда, а также выпуск ценных 
бумаг местных исполнительных органов 

через систему ЖССБК для строительства 
кредитного жилья. 
Индивидуальное жилье строилось лишь 

частниками,собственниками земельных 
участков. Что зачастую приводило к 
определенным проблемам – неосвоению 
земельных участков в большинстве случа-
ев. К тому же застроенный индивидуально 
частный сектор часто лишен эстетичного 
вида, все дома вразнобой. Данный проект 
позволит построить компактный, красивый 
поселок в едином архитектурном стиле, 
подвести инфраструктуру совместно с 
МИО. А также даст возможность перевести 
строительство на внебюджетное финан-
сирование, за счет привлечения средств 
частных застройщиков и субсидированные 
кредиты банков второго уровня. Так что в 
ближайшем будущем все очередники на 
получение заветных соток будут иметь 
возможность поселиться в современных 
благоустроенных особняках.

В едином архитектурном стиле
В Акмолинской области стартовал уникальный проект по индивидуальному жилищному 
строительству. Пилотный проект, разработанный в рамках 5-го направления государственной 
программы жилищного строительства «Нурлы жер», предусматривает строительство частных домов 
в едином архитектурном стиле с завершенной инфраструктурой.
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Мурат ОМИРАЛИЕВ

Темой чемпионата организаторы вы-
брали «Зеленая Планета». Это самая 

актуальная тема нашего времени – сохра-
нение природы на нашей планете. Данная 
тема и определила формат соревнования: 
в течение шести месяцев пятнадцать школ 
занимались разработкой двух роботов, 
которые за ограниченное время выпол-
няют набор определенных команд на 
игровом поле. А именно: роботы сажают 
кусты и деревья, тем самым озеленяя 
нашу планету, а в самом конце начинают 
терраформирование Луны, запуская туда 
саженцы деревьев. При подготовке к со-
ревнованиям учащиеся и их наставники 
применяли знания в области механики, 
электроники, программирования и дру-
гих смежных дисциплин.
По словам советника министра обра-

зования и науки РК Майраш Тайкеновой:
– Сейчас, когда страна взяла направле-

ние в сторону модернизации сознания, 
модернизации 3.0., очень важна подго-
товка детей с раннего возраста к иннова-
ционным технологиям. Роботостроение 
– это именно та сфера, где дети могут уже 
с раннего возраста, с младших классов, 
заниматься моделированием. Благодаря 
компании «Шеврон» проведение таких 
соревнований стало возможным на город-
ском уровне, и именно роботостроение, 
моделирование позволит сейчас нашим 
детям развить нужные инновационные 
навыки, что позволит им войти в мир 
взрослых профессий подготовленными.
Сегодня роботостроение преподается 

в школах в старших классах, но органи-
заторы считают, что информатику, про-
граммирование и робототехнику нужно 
начинать преподавать с младших клас-
сов, и тогда будет качественный скачок 
в создании роботов. Эти соревнования 
дают возможность увидеть потенциал 
детей, умение технически решать задачи, 
практически применять те навыки, кото-
рые они изучают теоретически, поэтому 
проект нужно масштабировать в Казах-
стане. Кроме того, соревновательный дух 
чемпионата стимулирует усвоение новых 
знаний и приобретение новых навыков.
Капитан команды «Физико-математи-

ческого лицея №166», ученик 10 «А» клас-
са, Ельшат Дускалиев поделился своими 
впечатлениями о проекте: 

– Я очень рад, что имею такую возмож-
ность принимать участие в чемпионате 
IITU Robocon Games, где роботы должны 
быть изготовлены на платформе микро-
контроллера Arduino. В будущем я вижу 
себя специалистом по «Интернету вещей» 
(Internet of Things – IoT), и практические 
знания по Arduino мне пригодятся.
Заведующий лабораторией «Мехатро-

ники и интеллектуальных систем» АО 
МУИТ  Нурлан Каримжан считает:

– Соревнования по робототехнике 
среди молодого поколения очень важное 
направление в развитии робототехники 
в Казахстане, наряду с преподаванием 
дисциплин, организацией кружков и 
конкурсов научных проектов. Чемпионат 
IITU Robocon Games дает хороший стимул 
участникам в кратчайшее время освоить 
большой пласт знаний, в результате на 
выходе получаем перспективного юного 
специалиста по робототехнике. Про-
ведение таких соревнований на более 
сложной платформе микроконтроллера 
Arduino, по сравнению с конструктором 
LEGO EV3, более предпочтительно для 
старших возрастных групп (12-18 лет), т.к. 
дает более обширные и универсальные 
знания в конструировании, механике, 
электронике и программировании ро-
ботов. 
Соревнование IITU Robocon Games 

среди школьников позволит не только 
выявить талантливую молодежь, но и 
приблизить развитие робототехники в 
Казахстане к международным стандартам 
роботостроения. Разработка роботов на 
базе Arduino учит детей полному ци-
клу создания роботов, от конструкции, 
электроники и до программирования. 
Такая разработка гораздо сложнее, чем 
конструирование роботов на базе кон-
структора LEGO EV3, и еще больше со-
ответствует духу STEM-образования (S 
– science, T – technology, E – engineering, 
M – mathematics). По замыслу организа-
торов, победители чемпионата получат 
3D-принтеры, ноутбуки и квадрокоптеры 
для конструирования высокотехнологич-
ных роботов, а также гранты и скидки на 
обучение в Международном университете 
информационных технологий, занимаю-
щем лидирующие позиции в подготовке 
квалифицированных, признанных на 
международном уровне специалистов 
IT-индустрии.

Зацвели яблони на Луне
Пятнадцать лучших школьных команд по робототехнике средних 
школ города Алматы и Алматинской области приняли участие в 3-м 
чемпионате по робототехнике среди школьников IITU Robocon Games. 
Мероприятие стало возможным при финансовой поддержке компании 
«Шеврон» и благодаря усилиям Международного университета 
информационных технологий (МУИТ). 

Ольга ЛАНСКАЯ, Алматы, фото предоставлено организаторами

Организатором Play4Life Open 2017 выступили Ерлан Бал-
гарин и Елена Цой, которые проводят благотворительные 

турниры с 2006 года. За эти годы состязания уже состоялись 
в Алматы,  Астане и Москве. Это позволило Play4Life оказать 
благотворительную помощь нескольким домам ребенка, спе-
циализированным центрам, школе-интернату, православному 
приюту, конкретным детям, страдающим от тяжелых недугов. 
При этом каждый участник турнира, независимо от итогов своего 
участия в туре, сам оказывает помощь нуждающимся детям.
Нынешний турнир поддержали 15 партнеров, а также первая 

и вторая ракетки Казахстана Михаил Кукушкин и Александр 
Бублик, который подарил свою ракетку для проведения бла-
готворительного аукциона. В итоге она была продана за 100 
тысяч тенге.
Целью нынешнего соревнования стал сбор средств для ле-

чения шестилетней Нурсулу Газым и двухлетней Айару Таскожа. 
Сборы от проведения Play4Life Open 2017 и аукциона, включая 
частные пожертвования, составили 486 300 тенге. Благодаря 

благотворительному взносу генерального спонсора турнира – 
ТРЦ «Dostyk Plaza» эта сумма увеличилась на 1 миллион тенге. 
Все средства в ближайшее время будут направлены на нужды 
Айару и Нурсулу в равных долях.
Что касается победителей Play4Life Open, то в парном разряде 

в категории «Мастерс» на первую ступень пьедестала поднялись 
любители из Бишкека – Константин Севальнев и Константин Хан, 
в категории «Тур» – алматинцы Марина Бельская и Александр 
Нейланд. В женском одиночном разряде в категории «Мастерс» 
чемпионом стала Мадина Тлеубаева, в категории «Тур» – Тахмина 
Надирова. В одиночном разряде среди мужчин  победил Антон 
Котенко из Алматы.

Play4Life:
ради жизни
В Алматы прошел 12-й благотворительный 
турнир по теннису Play4Life Open 2017. 
Спортсмены-любители состязались в парном 
мужском, одиночном мужском и одиночном 
женском разрядах на крытых кортах 
ТЦ «ЦСКА».  В турнире приняли участие 
64 теннисиста из Казахстана, Узбекистана 
и Кыргызстана. Девиз Play4Life Open – 
«Играй ради жизни». 
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Акимат области учредил специальный приз победителю 
турнира – автомобиль. А Республиканская ассоциация 

по национальным видам спорта РК выделила призовой 
фонд – два миллиона тенге. Победителем стал пред-
ставитель Енбекшильдерского района Канат Шуленбаев, 
которому и достался автомобиль «Нива».

– У нас в Венгрии немало людей занимаются охотой с 
ловчими птицами, – говорит Шандор Дороги, который  
много лет увлекается соколиной охотой и приехал сюда со 
своим соколом-балобаном. –  Мне, конечно же, захотелось 
увидеть эти состязания, ведь казахи являются отличными 
охотниками, а Казахстан по праву считается родиной этого 
вида охоты. Наблюдая за охотниками, их выступлениями, 
я набрался опыта, общаясь с его участниками, получил 
огромное удовольствие от увиденного на этих зрелищных 
соревнованиях!
Большой интерес вызвали выступления ветерана турнира, 

опытного беркутчи в пятом поколении Тумархана Мукай. 
Он приехал из Монголии, сейчас живет в Акмолинской об-
ласти и многое делает для популяризации этого вида спорта 
в регионе. Одним из самых юных участников турнира стал 
11-летний Ислам Абсалям, который приехал из аула Ортак 
Зерендинского района со своим соколом Кокженгесом.

– Мы с ним участвуем  в этих соревнованиях уже в чет-
вертый раз и рассчитываем на успешное выступление, 
– говорит Ислам. – Интерес к соколиной охоте мне при-
вил мой дед, и это увлечение доставляет мне огромное 
удовольствие. Мне приятно сознавать, что я продолжаю 
обычаи и традиции своих предков и призываю своих 
сверстников беречь их.

– Участники состязаний выразили надежду, что проведе-
ние международного турнира «Қансонар-2017» с каждым 
годом будет набирать популярность как в Казахстане, так 
и за рубежом, – говорит Шынарбек Батырханов – руково-
дитель Управления туризма Акмолинской области, внук 
легендарного беркутчи Масипа. – Этот турнир проводится 
уже в 13-й раз, но столь крупный состоялся впервые. Это, 
несомненно, будет способствовать не только духовному 
возрождению национальных традиций и обычаев казахов 
в рамках реализации государственной программы «Ру-
хани жаңғыру», но и привлечению и увеличению потока 
туристов  в межсезонье.
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Вадим КРАВЦОВ

По мнению политолога Досыма Сатпаева, официальные казахстанско-японские отношения 
развиваются успешно, но на уровне народной дипломатии не все так замечательно – 

простые казахстанцы и японцы мало знают друг друга. Поэтому возникла идея исправить 
это и создать Общество казахстанско-японской дружбы.

– В год 25-летия установления дипломатических отношений между нашими странами, 
благодаря проведению Всемирной Универсиады и выставки ЭКСПО-2017, Казахстан по-
сетило как никогда много японцев, – сказал перед просмотром фильма Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Японии в РК Итиро Кавабата. – Почти все они уехали очень доволь-
ными пребыванием, общением с людьми и стали друзьями Казахстана. По-моему, это очень 
обнадеживающий фактор для развития наших двусторонних связей.
Итиро Кавабата перечислил несколько знаковых событий, произошедших в последнее 

время в японско-казахстанских отношениях: 3 ноября правительство Японии приняло 
решение о награждении поэта и видного общественного деятеля Олжаса Сулейменова 
«Орденом Восходящего солнца. Золотые лучи с розеткой» за выдающийся вклад в нерас-
пространение ядерного оружия и развитие международного антиядерного движения. В 
Астане побывала японская миссия по продвижению культурных обменов в Центральной 
Азии. Визит состоялся в продолжение реализации договоренностей, достигнутых между 
лидерами Японии и Казахстана. 

7 ноября делегация Национальной академической библиотеки РК посетила Токио и провела 
обмен книгами с Токийской столичной центральной библиотекой, в связи с открытием там 
Центра казахстанской литературы и культуры. В третьей декаде декабря в Токио ожидается 
представление спектакля Асхата Маемирова «Ахико из Актаса» по пьесе Мадины Омаро-
вой, поставленного труппой алматинского Казахского государственного театра драмы им. 
Ауэзова. Сюжетной основой пьесы стала судьба японского военнопленного, прожившего в 
Казахстане большую часть своей жизни. 
По окончании просмотра фильма «Семь самураев» кинорежиссер Ермек Турсунов рас-

сказал публике об особенностях японского кино и его вкладе в мировой кинематограф.

Знаки взаимного интереса
В Алматы создано Общество казахстанско-японской дружбы. Его 
первым публичным мероприятием стал просмотр и обсуждение 
в Национальной библиотеке РК фильма классика японского кино 
Акиры Куросавы «Семь самураев». Организаторы мероприятия: 
Общество казахстанско-японской дружбы, Фонд культурных 
инициатив «Art-Area», киноклуб Ермека Турсунова.

Новый Hilton Astana располага-
ется рядом с Mega Silk Way – 

самым крупным торговым центром 
столицы и главными дорогами 
города, проспектом Мангилик Ел и 
Кабанбай батыра, позволяющими 
удобно и быстро добираться до 
ключевых достопримечательно-
стей Астаны. Отель расположен в 
10 километрах от аэропорта, об-
служивающего прямые рейсы по 
всем значимым международным 
направлениям, в том числе в Москву,  
Дубай, Лондон и Пекин. 
Общая площадь всех площадок 

для проведения мероприятий в 
Hilton Astana превышает 4 тысячи 
квадратных метров и включает в 
себя 9 переговорных, а также Баль-
ный зал вместимостью 900 человек. 
Помимо этого, отель расположен ря-
дом с Конгресс-центром комплекса 
ЭКСПО, который может вместить до 
5 тысяч человек. 
Один из самых больших в городе 

СПА-комплексов eforea spa предла-

гает гостям Hilton Astana лучший опыт 
в сфере ухода за телом и релаксации 
со всего мира. Бассейн, круглосуточ-
ный фитнес-центр, 9 процедурных 
комнат, сауны, а также турецкая баня 
располагаются на площади более 
1900 квадратных метров. 

«Всемирно известные бренды и 
сервисы Hilton существуют в самых 
значимых городах по всему миру, 
именно поэтому мы рады открытию 
первого отеля бренда Hilton Hotels & 
Resorts в Астане, – отметил Андреас 
Лакнер, региональный руководи-
тель, бренд-менеджер сети Hilton. 
– Прошедшая в этом году выставка 
ЭКСПО-2017 повысила между-

народный статус столицы, задав 
вектор ее развития на годы вперед. 
Астана уже стала одним из ключе-
вых направлений в сфере делового 
туризма, а также прославилась своей 
поразительной футуристической 
архитектурой и достопримечатель-
ностями. Дворец мира и согласия,  
Дворец независимости и монумент 
Байтерек неизменно восхищают 
гостей молодой столицы». 

Hilton Astana предлагает раз-
нообразные гастрономические 
площадки: бар на крыше Cloud 9, 
ресторан The Park Kitchen, специ-
ализирующийся на национальных и 
европейских блюдах, а также лаунж-

зона Axis в лобби отеля, где подают 
кофе, напитки и легкие закуски. 

«Мы рады открытию Hilton Astana, 
который готов стать одним из зна-
чимых мест города и предложить 
путешественникам со всего мира 
непревзойденный опыт и гостепри-
имство», – отметил Стефан Рейтер, ге-
неральный менеджер Hilton Astana. 
– Гости отеля могут полюбоваться 
пейзажем города из великолепно-
го бара на крыше, расслабиться в 
просторном СПА-комплексе eforea 
или воспользоваться конференц-
пространством, которое идеально 
подойдет для деловых встреч и 
мероприятий любой численности». 

Hilton Astana включает 253 но-
мера – стандартных и люкс. Гости, 
остановившиеся в представитель-
ских номерах, получают доступ к 
представительскому лаунжу с про-
странством для проведения деловых 
встреч, живописным видом на город, 
бесплатными напитками и закусками 
в течение всего дня. Президентский 
люкс занимает площадь более 200 
квадратных метров и включает в себя 
гостиную, кабинет, столовую и кухню. 

Hilton Astana входит в программу 
лояльности Hilton Honors, объеди-
няющую 14 гостиничных брендов 
Hilton. Члены программы, брониру-
ющие номер напрямую через Hilton, 
получают доступ к моментальным 
бонусам, включая гибкую систему 
оплаты, позволяющую участникам 
выбрать практически любую ком-
бинацию бонусных баллов и денег, 
эксклюзивные скидки, а также до-
полнительные цифровые услуги, 

доступные через приложение Hilton 
Honors. Уровень Diamond открывает 
доступ к высокоскоростному Wi-Fi, 
возможность вносить дополнения в 
номер, включает бесплатный завтрак, 
доступ к представительской лаунж-
зоне и 1000 бонусных баллов за про-
живание. Члены программы уровня 
Gold могут выбрать бесплатный 
завтрак или 1000 бонусных баллов 
за проживание. В честь открытия от-
еля члены программы Hilton Honors 
получат дополнительные 1000 бо-
нусных баллов за ночь – максимум 
за 3 ночи – при бронировании до 31 
декабря 2017 года через официаль-
ный сайт сети Hilton.

Hilton Astana находится на терри-
тории комплекса ЭКСПО по адресу: 
проспект Мангилик Ел, 55, корпус 
2. Для получения дополнительной 
информации об отеле посетите сайт 
Hilton.com или позвоните по номеру 
+7-717-2649900.

Терраса на крыше с 
захватывающим дыхание 
видом, обширная 
конференц-зона и 
мировые стандарты 
гостеприимства отеля  
Hilton Astana ждут гостей 
в центре развивающегося 
туристического хаба 
страны. 

В СТОЛИЦЕ КАЗАХСТАНА ОТКРЫЛСЯ ПЕРВЫЙ ОТЕЛЬ 
ПОД БРЕНДОМ HILTON HOTELS & RESORTS 
МЕЖДУНАРОДНОЙ СЕТИ HILTON

Д Д

Айгуль БЕЙСЕНОВА, 
фото Талгата ГАЛИМОВА

Для компаний, работающих на ка-
захстанском рынке с первых дней 

обретения независимости, нынешний 
ДД
год считается юбилейным. Нацио-
нальный авиаперевозчик Республики 
Турция осуществил свой первый рейс 
в Алматы 25 лет назад, в мае 1992 года, 
став первой иностранной авиакомпа-
нией, прибывшей в Казахстан. 
Открывая презентационную про-

грамму, с приветственным словом 
выступил региональный директор 
авиакомпании Turkish Airlines в Алма-
ты Хасан Саваш ЕРДЕН. Он отметил, 
что Турция – первое государство, 
признавшее независимость молодого 
Казахстана: 

– Сегодня, в преддверии праздника, 
мы пригласили гостей, партнеров, 
чтобы отметить юбилей незави-
симости Казахстана. В турецких 
авиалиниях я работаю уже свыше 20 
лет. Жил и работал на территории 
разных государств, последние два 
года представляю авиакомпанию 
Turkish Airlines в Казахстане и считаю 
Алматы самым комфортным местом 
для работы. Сейчас авиакомпанией 
осуществляется 10 ежедневных рей-
сов из Астаны и 5 из Алматы. При-
мерно 120 тысяч пассажиров в год 
мы перевозим из Алматы. Наиболее 
востребованный рейс у казахстанцев: 
Стамбул – Анталья. Из транзитных 
направлений наибольшим спросом 
пользуются итальянские, испанские, 
греческие направления, а также Вели-
кобритания, Чехия, Франция и другие 
страны Шенген-зоны. В глобальных 
рейтингах по перевозке авиапас-
сажиров Turkish Airlines находится 
на 6-м месте в мире, но через 5 лет 
мы планируем стать первыми для 

того, чтобы оказывать услуги еще 
большему количеству пассажиров. 
Надо отметить, что на протяжении 
25 лет мы провели в Казахстане мас-
су культурно-спортивных и других 
значимых мероприятий. 

 Говоря об успехах авиакомпании, 
региональный директор также от-
метил, что, объединяя страны и 
континенты, авиаперевозчик Turkish 
Airlines летает практически по всему 
миру. Причем в большее количество 
стран, чем любая другая авиаком-
пания, ежегодно расширяя геогра-
фическую сетку своих направлений. 
Стамбульский аэропорт им. Ататюрка 
является хабовым, так как в трех часах 
лету от Стамбула можно добраться 
до 80 близлежащих городов, в числе 
которых Атырау в Казахстане. 

29 октября 2018 года ожидается 
большое официальное открытие 
нового современного аэропорта 
в Стамбуле. Там сейчас строится 
огромный терминал, который по всем 
параметрам будет соответствовать 
международным стандартам. 
Деятельность авиакомпании была 

представлена в презентации регио-
нального менеджера по продажам 
Жибек Камшибаевой. 

По ее словам, авиакомпания на се-
годняшний день выполняет рейсы в 
120 стран мира и по 300 направлениям. 
По количеству перевезенных пассажи-
ров занимает 1-е место в Европе, 1-е 
и в Турции, 6-е в мире. По количеству 
авиатехники авиапарк считается 9-м 
в мире. Как было сказано в презента-
ции, Turkish Airlines входит в рейтинг 
самых востребованных и безопасных 
авиакомпаний мира и на протяже-
нии шести лет с 2011-го по 2016 год 
являлась «Лучшей авиакомпанией 
Европы». В этом году, по данным 
компании Skytrax, ей было присвоено 
второе место. Авиакомпания обладает 
большим количеством наград от миро-
вых известных организаций. 
Представитель отдела продаж Юлия 

Белина поведала о пилотном проекте 
«Stop over Istanbul» для пассажиров, 
чьи стыковочные рейсы превышают 
20 часов. Совершая стыковочный рейс 
через Стамбул, авиакомпанией предо-
ставляется бесплатная гостиница для 
пассажиров бизнес- и эконом-класса. 
На одну ночь в 4* для пассажиров эко-
ном-класса и на две ночи 5* отеле для 
пассажиров бизнес-класса. Стамбул 
всегда был привлекателен для тури-
стов как исторический, культурный и 
торговый центр. Все желающие при-
езжают туда практически круглый год. 
Предлагаемые отели расположены в 
самом центре города, в районе Сул-
танахмета. Там находится знаменитая 
Голубая мечеть, Цистерна Базилика, 
Айя София, Гранд Базар, причем все 
достопримечательности в шаговой 
доступности от отелей. 
Авиакомпания также успешно 

развивает карго-перевозки по 79 
международным направлениям, осу-
ществляя 71 карго-рейс, 11 из которых 
приземляются в Алматы. 
В заключение презентации состоял-

ся розыгрыш ценных призов и подар-
ков от авиакомпании Turkish Airlines. 

Остановка в Стамбуле 
с Turkish Airlines
Накануне Дня Независимости 
РК ведущий авиаперевозчик 
Турции Turkish Airlines 
продемонстрировал новые 
возможности услуг ключевых 
туристических направлений.


	dk1
	dk2
	dk3
	dk4
	dk5
	dk6
	dk7
	dk8
	dk9
	dk10
	dk11
	dk12

